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ТРУЖЕНИКИ СЕЛЬ
СКОГО ХОЗЯЙСТВ/: 
УКРЕПЛЯЙТЕ КОРМО. 
БУЮ БАЗУ ЖИВОТНО
ВОДСТВА, ПОЕЬНПАЙ- 
ТЕ ЕГО ПРОДУКТИВ
НОСТЬ!

ДОБИВАЙТЕСЬ ОРГА
НИЗОВАННОГО ПРОВЕ
ДЕНИЯ ЗИМОВКИ СКО
ТА! УВЕЛИЧИВАЙТЕ 
ПРОИЗВОДСТВО ЖИ 
ВОТНОВОД Ч Е С К О Й  
ПРОДУКЦИИ!

( И з  П ри зы вов Ц К  
КПСС к 67-й годовщине 
Великой Октябрьской со
циалистической революции ).

РЕЗ Е Р В Ы 
СЕЛЬСКОГО 
ПОДВОРЬЯ

Наряду с тружениками совхозов и колхозов свой вклад 
в решение проблемы бесперебойного обеспечения населе
ния высококачественными продуктами питания, особенно 
молоком, вносят и жители села, пршшмая, активное 5'час- 
тие п продаже государству излишков продукции личных 
подсобных хозяйств. Увеличились закупки молока у на
селения в Молчановском, Томском, Каргасокском и ряде 
других районов. Сельские и поселковые Советы народных 
депутатов, заготовительные организации хорошо использо
вали благоприятный летний период. По 8О0 и более кило
граммов молока в расчете па каждую корову, содержащую
ся в личном хозя11Стве, закуплено в Осиковском сельском 
Совете Ко:ксвниковского района. Левотерском Чаинского, 
Соколовском Молчановского районов.

Хорошо известны в области имена сельских активистов, 
передовых сборщиков молока, не раз выходивших победи
телями в социалистическом соревновании, — М. С. Гор- 
кольцева из Чаинского района, Т. В. Мельниковой из Бак- 
чарского, Е. В. Шемчук из Молчановского, Е. А. Меренко- 
вой из Лспиозского районов.

Можно ли добиться таких результатов всюду? «Можно, — 
с уверенностью говорит председатель исполкома Со!:олов- 
ского сельского Совета В. И. Сержантова. — Надо только 
добросовестно поработать». Л это значит проявить забот5̂ 
о развитии .ЧИЧ11ЫХ подсобных хозяйств сельчан, по,добрать 
трудолюбивых людей па должность приемщиков, решить 
транспортные проблемы, показать личный пример депута
там. Задача сельского Совета, его актива и заключается в 
том, чтобы максимально собрать излишки продукции с сель
ского подворья. Это особенно важно сейчас — для восполне
ния недобора продукции на совхозных и колхозных фер
мах. Для безусловного вьшо.днения напряженных планов и 
социалистических обязательств года.

Однако резервы сельского подворья используются еще да
леко не в полной мерс. Намного ниже средних об.дастных 
показатели закупох: молока в расчете на корову в Тегуль- 
детском, Аеиновском, Первомайском районах. Сократились 
объемы закупок по сравнению с прошлым годом в Бакчар- 
ском, Колпашевском, Парабельеком и Чаииском районах. 
Ослабили внимание к закушсам организации потребитель
ской кооперации, орсы лесной промышленности. Почти треть 
сельских и поселковых Советов ведет заготовки темпами, 
ие обеспечивающими выпо.ляение годовых заданигь В чие.дс 
отстающих Филимоновский и Новониколаевский сельские 
Советы Асиновского района, Иловский и Тавлиисккй Зы
рянского. Гришкинскин Чаинского, Александровский, Ксла- 
роБский Томского районов.

Основная причина невыполнения заданий по закупкам 
излишков молока у населения — неорганизованность, п.до- 
хо отлаженный механизм заготовок. Нс везде подобраны 
добросовестные сборхцики молока и заготовители, не всегда 
им создаются необходимые условия для работы, слабо еш,е 
применяется кольцевой сбор. Есть факты, когда заготов
ленное молоко вывозится несвоевременно, что приводит к 
порче продукции, сокращению объемов закупок. Напри
мер, Томский гормолзавод длительное время не мог нала
дить вывоз молока из поселка Мирного. По две недели про
стаивали в гараже фляги со скоропортящеххея продукцией 
в ожидании транспорта. В итоге население перестало сда
вать молоко и потребовалось немало сил, чтобы людей пе
реубедить. Однако потерянные килограммы уже ие воспол
нить.

Серьезные упущения в организации закупок молока допу
щены предприятиями объединения молочной промышлен
ности. Без должной ответственности занимаются заготовка
ми от населения совхозы и колхозы, особенно в Бакчар- 
ском и Зырянском районах.

Для использования всех резервов сельского подворья не
обходимы четкие и продуманные действия руководителей 
сельскохозяйственных и заготовительных органов, совхозов 
и колхозов. Очень важно сохранить имеющуюся заготови
тельную сеть, а где требуется, и расширить ее, открыть до
полнительные приемные пункты, организовать хсо.чьцевой 
сбор молока, обеспечить сборщиков всем необходимым, осо
бенно транспортом.

Усилить организаторскую работу, направленную па бе
зусловное выполнение и перевыполнение заданий, призваны 
сельские и поселковые Советы народных депутатов. Опыт 
лучших говорит о том, что для этого имеются все возмож
ности. Решая важные политические и народнохозяйствен
ные задачи на финише года, партийные ххомитеты, райгор- 
нсполкомы должны установить действенный контроль за 
ходом закупок молока у населения, за работой заготовитель
ных организаций, совхозов' и колхозов.

Государство создает большие возможности для развития 
личных подсобных хозяйств. Необходимо поставить дело так, 
чтобы все излишки продукции этих хозяйств могли посту- 
пигй'на стол потребителя.

С п е р в ы х  д н е й  
з и м о в к и  

с т р о г о  с о б л ю д а т ь  
т е х  Н ОЛ о г и ч е с к у ю  

д и с ц и п л и н у !

А с и н о  В С  К И Й  р а й о н :  н а  к о н т р о л е — п р о и з в о д с т в о  м о л о к а
с  публикации обзора «Куда идет рай

он?» наша газета 26 августа взяла под 
свой контроль производство молока в 
Асинзвеком районе, который сильно 
отставал. За полтора месяца в ряде ма
териалов на страницах газеты анализи
ровались причины отставания, вскрыва
лись резервы повышения продуктивно
сти молочного стада, определялись пути 
преодоления спада.

На все критические выступления га
зета своевременно получала деловые и 
принципиальные ответы от Асиновско
го горкома КПСС и рансельхозуправле- 
ния. Они тоже были опубликованы. В 
них сообщалось ие только о том, что эти

выступления вызвали в коллективах 
ферм самокритичную оценку результа
тов своей работы, но и о конкретных 
мерах по преодолению отставания в мо
лочном производстве района. И это 
отставание преодолено. С начала октяб
ря среднесуточные надои в районе по
стоянно превышают прошлогодний уро
вень, возросли и закупки молока.

Сегодня мы публикуем заключитель
ную статью главного зоотехника Аси- 
ковского РАНО А. А. Павлова. Но это 
еще не зна*шт, что редакция полностью 
снимает со своего контроля производст
во молока в этом районе.»

П Р Е О Д О Л Е Н И Е
Летом мы, прямо скажем, 

молоко упусти,т1И. Были сбои 
в работе зеленого конвейера, -. 
долгое время низком остава
лась трудовая и технологи- 
чес1:ая дисциплина на лет
них дойках. Сказались и 
просчеты прошлых лет по 
воспроизводству стада. Сро
ки основных растелов пере
двинулись на четвертый 
квартал. И главная паша 
беда была в том, что специ
алисты хозяйств, да и рай- 
сельхозупразления, ослабили 
контроль за производством 
молока.

Спохватились мы ближе к 
осени. Нужно было прини
мать экстренные меры. По 
инициативе горкома КПСС 
была создана специальная 
ко.мкссия по ликвидации 
летнего отставания. За каж
дым хозяйством бь1Л за
креплен один из членов этой 
комиссии. Мне досталось, 
пожалуй, самое трудное хо
зяйство — совхоз «Новиков- 
ский», где летом среднесу
точные надои были ниже 
прошлогодних на полтора- 
два килограмма. Целый год

в совхозе не было главного 
зоотехника, полгода — глав
ного ветврача. Не мудрено, 
что работа со стадо.м была 
запущена. Недавно приеха
ли сюда по распределению 
молодые специалисты. При
ходится им помогать. Сме
нилось и РУ7СОВОДСТВО совхо
за.

Я обычно начинаю свой 
рабочий день либо на Ново
троицкой, либо на Иижнесо- 
колинской ферме и только 
после утренней дойки еду в 
управ-ление. Насто прихо
дится бывать и на вечерних 
дойках.

Организованно начали в 
совхозе перевод скота на 
зимнее содержание. Хорошо 
отремонтировали помеще
ния, вовремя запустили кор
моцехи. Вначале поставили 
во дворы первотелок и но
вотельных коров,- Сразу же 
организовали их трехразовое 

'доение и кормление. Вроде 
бы положение начало ис
правляться. Надои превыси
ли прошлогодние. Но тут 
резко ударили морозы, а на 
фермах еще не обеспечили

должный запас кормов. И 
опять произошел спад. Сей
час, пока лежит на полях 
снег и нельзя вести зябле
вую вспашку, все трактори
сты заняты завозом на фер
мы кормов.

Минусует в районе еще 
совхоз имени Ленина. Гру
бых кормов здесь подвезено 
на фермы достаточно, боль
ше всех в районе — 454 тон
ны. Но вот плохо работает 
кормоцех на Большедорохов- 
ском комплексе, а на Побе- 
довской ферме он вообще не 
запущен.

Из 13 кормоцехов в райо
не работают пока 8. Уяс зи
ма катит в глаза, а «Сель
хозтехника» все еще их ре
монтирует. Поторопились бы.

А вот в совхозе «Комсо
молец» животноводы еже
дневно получают прибавку в 
надоях 200—300 граммов во 
многом благодаря беспере
бойной работе кормоцехов,- 
Кормосмесь здесь готовят из 
силоса, овсяной соломы и 
турнепса. Обязательны до
бавки из микро- и макро
элементов.

Дойные стада во всех хо
зяйствах поставлены во дво
ры. Вызывает тревогу поло
жение только в совхозе 
«Филимоновский». Строите.™ 
затянули сдачу новых ко
ровников.

В районе продолжается 
конкурс по воспроизводству 
и обновлению стада. Уже 
введено 1.122 нетели. Гото
вится еще 510.

225 доярок работают на 
фермах района. Из них 93—■ 
мастера машинного доения 
I и II классов. Более сорока 
ДОЯ1ЮК ежегодно надаивают 
свьпне 3.000 килограммов 
молока. Они намерены и 
нынче добиться высоких 
результатов. А доярки Мало- 
жировской фермы совхоза 
имени Кирова 3. Крнстанти. 
нова и И. Саланина уже пе
решагнули трехтысячный 
рубеж.

Животноводы района при
няли повышенные социали
стические обязательства на 
предстоящую зимовку: на
доить от каждой коровы 
1.840 килограммов молока 
(на 29 больше, чем в прош
лую зимовку). Увеличить 
прюизводство молока на два, 
а его продажу государству— 
На три процента.

.Предстоит бо.пьшая и на
пряженная работа. С тру
дом, но мы все же преодо.пе- 
ли отставание и даже пре
высили прошлогодгшй уро
вень молочной продуктивно
сти. Но, чтобы выполнить 
взятые обязательства и го
довые планы по производ
ству и реализации молока, 
нужно поднять трудовую и 
технологическую дисципли
ну, усилить контроль за 
всеми участками производ
ства, создать такие условия 
в каждом коллективе, чтобы 
инертность, разгильдяйство 
стали недопустимьь

Приглашаем
объясниться

в  начале зимовки слабо 
работают животноводы
Ежинского комплекса кол
хоза «Заря» Первомайского 
района. Среднесуточные на
дои на корову составляют 
4,5 килограмма. Это почти 
на килограмм ниже уровня 
прошлого года, Вот как объ
ясняет отставание главный 
зоотехник колхоза Людмила 
Ивановна Рудак:

— Самая главная наша бе
да — работа с нетелями. В 
районе неудачно организо
вана межхозяйственная спе
циализация. Мы сдаем бу
дущих нетелей в колхоз 
«Рассвет» на доращивание.

Комплекс... без кормов
Там выращивают их, луч
ших оставляют у себя, а 
остальных распределяют по 
другим хозяйствам. Достает
ся что похуже. Что же ме
шает нам самим выращи
вать нетелей? Отсутствие по
мещения. Сейчас имеем гурт 
нетелей в 170 голов. Ставить 
их негде. Кое-как удалось 
приткнуть телят. Л ведь ма
ло поставить нетелей,, надо 
еще и работать с ними, го
товить к растелу, а потом и 
правильно раздаивать. Мы 
тут сами допускаем ошибки: 
пока не сумели заинтересо
вать доярок в раздое нете
лей. Дело это очень трудное.

и надо пересмотреть усло
вия оплаты.

Еще тревожит отсутствие 
запаса кормов на фуражном 
дворе. Есть только силос. 
Остальные ' корма подаются 
с колес. Отсюда срывы в 
кормлении, а значит, и не
избежные потери молока. Не 
соблюдается рацион. Так, 
выпал из него столь необхо
димый молокогонный тур
непс. Кормоцех перераба
тывает лишь солому с сило
сом. Конечно, это небольшое 
подспорье.

•Мы наметили за зимовку 
надоить по 1.300 килограм
мов молока на корову. И

уже с первых дней отстаем 
от намеченного графика.

ОТ РЕДАКЦИИ: На комп
лексе есть положительные 
сдвиги в работе со стадом. 
Есть и бригадный под
ряд, но затрагивает он од
них лишь рядовых живот
новодов, Пора и самим спе
циалистам разделить ответ
ственность за молоко со 
всем коллективом. Таких 
пожеланий в колхозе можно 
услышать много, вот только 
дела явно не соответствуют 
им. И в этом главная при
чина хронического отстава
ния животноводства колхо
за.

РАБОТУ ДОЗОРНЫХ новый УРОВЕНЬ
в  Томском филиале Си

бирского отделения Акаде
мии наук СССР состоялось 
собрание, обсудившее итоги 
работы Всесоюзного совеща
ния народных контролеров 
и задачи дозорных, вытека
ющие из речи Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР К. У. 
Черненко.

— Мне посчастливилось 
быть участником Всесоюз
ного совещания народных 
контро.перов. на котором вы- 
ст'чта.л Константин Устино- 
вич Черненко, . — сказал 
председатель го.товной груп
пы 1'ародного контроля Том
ского филиала СО АН СССР 
А. Н. Сол.гатов. — В речи 
тсваринщ Черненко по.тчер- 
кива.лось, что партия во.зла- 
гает Ро.пьшис надежды на 
такую общественную силу, 
как народный контроль. 
Дозорным предоставляются

широкие нрава в вопросах 
воздействия на выполнение 
плана, борьбы с бесхозяйст
венностью, укрепления тру
довой дисциплины, но одно
временно и возрастает спрос 
за эффективность их влия
ния. С этой точки зрения 
перед нами, дозорными Том
ского филиала, стоят боль
шие задачи.

Народные контролеры фи
лиала всегда помнят о том, 
что на развитие томской 
науки выделяются огром
ные средства. Поэтому свои 
усилия направ.пяют на то, 
чтобы способствовать их 
экономному расходованию. 
Множество проверок посвя
щено использованию обору
дования. соблюдению пра
вил хранения материа.лов. 
За бесхозяйственность мно
гие виновные наказаны, не
которые руководители вы
нуждены держать отчет пе
ред своими коллективами.

Кроме того, проведено 35 
рейдов по выявлению нару
шителей трудовой дисци
плины, после чего четверо, 
наиболее недобросовестных 
работников, уволено, а к 34 
применены меры общест
венного воздействия.

Но, как известно, вопрос 
теперь ставится так: не чис
ло проверок, а их полез
ность. Только такие про
верки нужны, которые до
водятся до конца. А, как 
самокритично заметил А. Н. 
Солдатов, группами прово
дится . еще немало «беззу
бых» рейдов. Происходит это 
оттого, что нет координации 
действий народного и рабо
чего контроля, всевозмож
ных комиссий и админист
рации. Кроме того, ограни
чена сфера деятельности до
зорных, В свете же новых 
требований в поле зрения 
дозорных предстоит смелее 
включать и научные иссле

дования, и их отдачу, и 
особенно внедрение научных 
разработок Is народное хо
зяйство.

— Важным условием по
вышения эффективности 
научных исследований яв
ляется укрепление трудовой 
дисциплины, ■— 'заметил в 
своем выступлении . член 
группы народного контроля 
Института оптики атмосфе
ры Ю. А. Пхалагов. — Не 
секрет, что есть у нас еще 
сотрудники, которые не 
считают зазорным опоздать 
или раньше уйти с работы. 
Добиваться строгого соблю
дения трудового распорядка 
непросто, но ото необходимо 
делать последовательно и
бескомпромиссно.

О необходимости повы
шать боевитость каждого 
дозорного говорили также 
заместитель председателя 
группы народного контроля 
Института химии нефти

В. Р. Якименко, председа
тель группы народного кон
троля общих служб фили
ала Л. В. Кащеева.

— Многое могли бы сде
лать и «прожектористы», ■— 
отметил в своем выступле
нии начальник штаба «Ком
сомольского прожектора» 
Н. А''. Юдин, — но их низ
кая активность связана с 
частой сменяемостью.

Заместитель председателя 
президиума Томского фили
ала Сибирского отделения 
Академии наук СССР В. Е. 
Панин сказал: «Из много
численных задач сегодняш
него дня наиболее значимы
ми яв.ляю'гся концентрация 
сил на главных направле
ниях, повышение эффектив
ности научных исследова
ний, выполнение целевых 
комплексных программ, соз
дание современной матери
ально - технической базы, 
включая конструкторские

бюро. На них и должно 
быть сконцентрировано вни
мание дозорных. Им пред
стоит стать действенным 
рычагом в повышении отда
чи всей научной работы».

Партийная организация 
филиала, администрация, 
головная группа народного 
контроля' видят свою задачу 
в том, чтобы поднять дея
тельность дозорных на ка
чественно новый уровень. 
Для этого решено шире 
привлекать к работе науч
ных сотрудников, укрепляя 
подразде-пения дозорных. 
Кроме того, предполагается 
взять курс на комплекс
ность, координацию дейст
вий всех общественных ор
ганизаций. Намечено также 
улучшить учебу народных 
контролеров, обращая осо
бое внимание на качество и 
регулярность занятий.

В заключение участники 
собрания единогласно про
голосовали за резолюцию, в 
которой приняли  ̂ к неукос
нительному исполнению ре
комендации и указания, вы
сказанные на Всесоюзном 
совещании народных конт
ролеров. Н. БЫСТРОВА.

В лесном цехе

В первой декаде— 
Зй ~ процентов 
меенкного плана

ТАКАЯ ЗАДАЧА ОПРЕДЕЛЕНА МЕРОПРИЯТИЯМИ. 
ПРИНЯТЫМИ ОБКОМОМ ПАРТИИ ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ 
РАБОТЫ ЛЕСНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ ОБЛАСТИ

В первой декаде октября 
предприятия «Томлеспрома» 
сработали лучше, чем за это 
же время в прошлом году. 
Дрлги еще, остаются, ко 
они заметно уменьшились.

По трелевке с опережени
ем графика закончили пер
вую декаду Катайгикский, 
Сайгинский, Лайс1сий лес
промхозы, Калтайский ОЛК. 
По вывозке выдержали на

меченные темпы Тогурский, 
Каргасокский ЛПК, Комсо
мольский и Аргат-Юльский 
леспромхозы.

Ритмично работал в пер
вой декаде Комсомольский 
леспромхоз. Какие резервы 
удалось найти в коллективе? 
Об этом рассказывает ди
ректор Комсомольского лес
промхоза В. ШАРАФУТДИ
НОВ: .

— Основные запасы древе
сины сосредоточены у нас 
на Францевском лесопункте. 
Вот почему Mbi организова
ли там второй мастерский 
участок, подкрепили его 
техникой. Туда направлена 
еще одна валочкая машина, 
переданы два новых треле
вочных трактора «ЛТ-154», 
сучкорезная машина. Руко
водящий состав лесопункта 
укрепили двумя молодыми 
мастерами.

Коллектив поставил цель 
обеспечить выполи е н и е 
двойного суточного графика 
ПО' заготовке леса и близок 
к этому. Вместо 259 кубо
метров он выдает за послед
ние дни по 400—500. За пер- 
в5'ю половину октября кол
лектив идет с опережением

на 1.400 кубометров.
Производственные мощно

сти Францевского лесопунк
та мы намерены активно 
развивать. Если нынче го
довой план его 70 тысяч, то 
уже на будущий доведем до 
100 тысяч кубометров.

По вывозке леса мы так
же выдержали график пер
вой декады месяца. Но мо- 
исем работать намного луч
ше. У нас лежит в запасе 
на верхнем складе 10 тысяч 
кубометров, а вот на узко
колейной железной дороге по
лучается тормоз из-за не
хватки сцепов. Тут без под
держки объединения «Том- 
леспром» не обойтись. Если 
бы нам добави.ди 20—30 сце_ 
нов, мы смогли бы возить не 
600, а 1.000 кубометров.

И Т О Г И
социалистического соревнования 

Томской и Кемеровской областей 

за январь— сентябрь 1984 года
(Вьгаолнение вягат ■ процентах)

Показатели Томская
область

Кемеров
ская об
ласть

Промышленность
Реализация продукции 100,4 100,3 /
Темп роста валовой продукции 107,6 101 '
Производство товаров культур

но-бытового назначения 98,9 98
Производительность труда 99,6 99,9
Темп роста производительное 

ти труда 107,1 101
Сельское хозяйство 
Надой молока на фуражную 

корову с начала календарного
года по колхозам и совхозам (кг) 2.181 2.037

Получено яиц на о,дну курицу- 
несушку с начала календарного 
года по колхозам и совхозам (шт.) 174 167

Выполнение плана девяти ме 
сяцев закупок продуктов живот
новодства по всем категориям 
хозяйств

мяса 107 104
молока 103 105
яиц 107 108
Капитальное строительство
Ввод в действие основных

фондов 78 73
Ввод в действие общей пло-

щади жилых домов • 126,8 84
Выполнение плана производи-

тельности труда за январь—ав
густ 99,3 99,2.

Себестоимость строите.льно- 
монтажных работ за январь—
август 08 103,2

Торговля и бытовое обслужи-
вание населения
Выполнение плана розничного 

товарооборота 98,8 97
Выполнение плана бытовых

услуг населению 100,4 100,2

в Ц Е Н Т Р Е  в н и М А Н к я -
В обкоме КПСС состоя

лось совещание, на котором 
был.1-! рассмотрены итоги ра
боты за девять месяцев 
томских предприятий элект
ротехнической пх^омышлен- 
ности в 'условиях экономи
ческого эксперимента, а 
также ход подготовки к не
му на ряде заводов област
ного центра. На совещании 
присутствова.пи руководите
ли и секретари партийных 
организаций предприятий, 
секретари райкомов партии, 
руководители областных ве
домств. Перед участниками 
совещания выступи.т секре
тарь обкома КПСС М. С. 
Козырев. Он отметил, что на 
предприятиях электротехни
ческой промышленности 
Томска заметно выросла 
производительность труда, 
зйачительно у.дучшилось вы
полнение планов поставок, 
повысился уровень экономи
ческой работы.

О результатах работы рас

сказали заместитель гене
рального директора объеди
нения «Сибэлектромотор» 
А. С. Осин и секретарь парт
кома объединения «Сибка- 
бель» В. А. Остроухов. С со- 
общениямрг о ходе подготов
ки к проведению экономи
ческого эксперимента в бу
дущем году выступили ди
ректор Томского завода ре
жущих инструментов Л. Д. 
Будницкий и директор ма
нометрового завода М. Б. 
Бердичевский.

На совещании была отме
чена необходимость даль
нейшего улучшения уровня 
экономической работы на 
промышленных предприя
тиях, широкого обмена опы
том по совершенствованию 
производства.

В работе совещания при
няли участие первый секре
тарь Томского горкома 
КПСС В. М. Кетов и пред
седатель облсовлрофа Р. А. 
Попадейкин. '

В Министерстве обороны СССР
США, пытаясь достичь 

военного превосходства над 
Советским Союзом, продол
жают форсированное осу
ществление широкомасштаб
ных программ по созданию 
и развертыванию новых 
ядернь1Х вооружений. При 
этом особое значение они 
придают массовому развер
тыванию крылатых ракет 
большой дальности всех ви
дов базирования. Наряду с 
размещением в Западной 
Европе крылатых ракет на
земного базирования Соеди
ненные Штаты оснащают 
крылатыми ракетами боль
шой дальности стратегиче
ские бомбардировщики, а 
с середины этого года так
же и надводные корабли, и 
подводные лодки ВМС США.

Советский Союз не раз

предупреждал, что он не 
позволит нарушить сложив
шееся равновесие и будет 
принимать ответные аде- 
гсватные, меры. уже со
общалось Министерством 
обороны СССР, в Советском 
Союзе проводятся успешные 
испытания крылатых ракет 
большой дальности наземно
го базирования.

В настоящее время Воору
женные Силы СССР при
ступили к развертыванию 
крылатых ракет большой 
дальности на стратегических 
бомбардировщиках и на 
подводных лодках. По сво
ему масштабу эти меры со
ответствуют возрастающей 
угрозе безопасности СССР 
и других стран социалисти
ческого содружества со 
стороны США.
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Коммунисты 

и соревнование

Г Л А В Н Ы  
Р Е К О Р  
В П Е Р  Е

Партийная группа буровой бригады Т. Г. Фаттахова в со
ревновании за проходку 100.000 метров в год

Хотя партгрупорг Алексей 
Константинович Решетников 
отчитывался за весь год ра
боты, главной точкой отсче
та в состоявшемся разговоре 
был день 18 декабря прош
лого года. В этот день брига
да приняла обязательство 
пробурить 100.000 метров в 
год, почувствовав (как ска
зал один из участников соб
рания), что пробуренные 
85.000 метров как-то «не 
смотрятся на фоне соседей» 
и надо добиваться большего.

Как же обстоят дела сего
дня? С удовлетворением го
ворили коммунисты на сво
ем собрании о том, что гра
фик рекордной проходки пе
ревыполняется и даже есть 
запас .в 2.000 метров. .Ком
мерческая скорость бурения 
возросла с 5.903 метров до 
7.913, производительное вре
мя — с 91,6 до 97,3 процен
та. Бригада не имела ни 
одной аварии (а в прошлом 
году потери на авариях со
ставили 413 часов). Конт
рольные рубежи - пятилетки 
достигнуты бригадой 25 ап
реля, а 31 июля выполнен 
годовогг план. Сегодня брига
да Т. Г. Фаттахова занимает 
третье место в стране по 
проходке с начала года, 
вслед за знаменитыми кол
лективами тюменских буро
виков В. Сидорейко, А. Шак- 
шина.

та основа, без которой само 
понятие «дисциплина» те
ряет смысл, ибо простои, 
перекуры, «окна» в трудо
вой дисциплине не ' нужда
ются. Тогда только и остает
ся поддерживать ее беседа
ми, лекциями, взысканиями, 
что часто оказывается делом 
формальным и безнадеж
ным.

Иное дело — когда задача 
требует от коллектива выло
житься до конца, предельно 
мобилизовать ресурсы и
возможности каждого чело
века. В таких условиях и 
работают в этом году фатта- 
ховцы. Напряжение постав- 
.ленной задачи диктует свой 
режим работы партийной 
группы, комсомольской и
профсоюзной организаций. 
Органически необходим при
мер коммунистов, комсо
мольцев, ветеранов. И этот 
пример — всегда перед гла
зами; бурильпдики Т. Кана- 
феев, В. Сибагатуллин, ком
сомольцы Н. Тимощенко, 
С. Ионии, электрик М. Крло- 
шин. Особым содержанием 
наполняется соревнование 
внутри бригады, между вах
тами. Полнокровно функ
ционирует совет бригады, 
рассматривает и оценивает 
работу каждого члена кол
лектива, как требует бригад
ная форма оплаты труда.

Результаты эт» достигну
ты без всяких теп.личных 
условий; Те же четыре вах
ты, старое оборудование, 
такое же, как в других 
бригадах, обеспечение, не 
иобав.лена бригада от необ
ходимости бурить наиболее 
трудоемкие разведочные 
скважины. Чем же берут 
фаттаховцы? Безусловно, 
опытностью, технической 
грамотностью. Но давайте 
обратим внимание на такой 
факт: с начала года — ни
одного нарушения трудовой 
дисциплины в бригаде, По- 
па.л один из слесарей в вы
трезвитель (в свободное 
время оказался за рулем 
своего автомобиля «не в 
форме»), так бригада прове
ла такую работу с .ним, 
что.,-. сЗдним словом, мастер 
Т. Г. -Фатта.хов с полной 
уверенностью заявил на соб
рании, что больше такого не 
будет.

В ходе собрания подума
лось; фаттаховцы подают 
своей работой очень нагляд
ный пример того, что луч
ший способ поддержания 
дисщшлины в коллективе — 
это до, предела напряженная 
задача, безукоризненная орь 
гапгтзация труда. Ведь это

А возьмем правило неко,- 
торых работать «от» и «до», 
ограничиваясь только «сво
ей» работой и не делая ни 
шагу за ее рамки. Фатта
ховцы показали возможно
сти четырехвахтовой буро
вой бригады в ускорении 
подготовительно - заключи
тельных работ, беря значи
тельную их долю на брига
ду, не ожидая, когда эти ра- 
ботъ! органи.зует руководство 
■уБР. Цель та яге — спрессо
вать время.

Работа в таких вот ответ
ственных условиях просто 
не может не сказаться на 
росте людей. Два человека 
вступили в партию, буриль
щик В. Рудич выдвинут ма
стером бригады освоения, 
бурильщик В. Тарасов стал 
буровым мастером. Бригада 
становится для предприятия 
резервом кадров.

И тем не менее, как пока
зало собрание, проблемы 
есть. Их источником про
должают оставаться «сты
ки» производства, взаимоот
ношения буровиков с выш
комонтажниками, геофизи
ками, строителями. «Про
тив» буровиков оказалось 
внедрение бригадной опла
ты труда у смежников. К 
примеру, положено по нор

мам на передвижку буровой 
или на выполнение геофи
зических исследований оп
ределенное количество чело
веко-часов работы. Монтаж
ники и геофизики вьшолня- 
ют эту работу меньшим 
числом людей. Но дольше. А 
это уже сказывается на ре
зультатах буровиков. Брига
да и партийная группа, яв
ляясь, как сказал один из 
участнит^ов собрания, «боле
вым окончанием» хозяйст
венного и партийного меха
низма, уже почувствовала 
эту несообразность. Но пока 
она дойдет до «мозга», ско
лько времени может быть 
еще потеряно. Коммунисты 
не хотят оставаться в сто
роне и ягдать решений. На
до ввести в практику, гово
рилось на собрании, совме
стные заседания руководи
телей и партгрупоргов сме- 
ясных бригад, где бы подво
дились итоги совместного 
труда, выполнения договор
ных условий.

Еще большей несообраз
ностью представляется цо- 
ложение с бытовыми усло
виями в бригаде, когда 
проблемой стало умыть
ся, принять душ после вах
ты.

Рабочая дерзость фатта- 
ховцев вызывает добрую 
поддержку у томских бурови
ков. Не без влияния их при
мера формировала себе 
цель бригада Решдакова на 
Васюгапе: 80 тысяч метров 
проходки. Отражение этого 
же примера •— в нынешних 
результатах бригад Шакиро
ва и Иванова. Это движение 
буровых бригад сегодня, ког
да близится 50-летний ста
хановский юбилей, стано
вится в нашей области, по- 
й?алуй, наиболее ярким во
площением стахановских 
принципов труда и соревно
вания. Тем большим обще
ственным вниманием оно 
имеет право быть окружен
ным. Своевременную мысль 
об этом высказал на собра
нии первый секретарь Стре- 
жевского горкома партии 
В. М. Дягилев: «Ваше обя
зательство стало делом всей 
городской партийкой орга
низации. Пора на бюро гор
кома партии рассмотреть 
ход его выполнения, извлечь 
уроки, подтянуть ваших 
смежников».

Действительно, пора. Ведь 
впереди, как говорилось на 
собрании, могут быть рубе
жи в 120 и 150 тысяч метров 
проходки в год. И совсем не 
обязательно после тюменцев.

А. БОРИСОВ.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

«О  хлебе, втоптанном; в грязь»

крайности грузов. К бывш ему 
заместителю  директора комби
ната хлебопродуктов В. П. 
Кпевцову предъявлен иск на 
частичное возмещение ущерба.

Начальник отдела Томского 
речпорта В. И. Миляков и на
чальник грузового района

С. К. Вед^ ииноа  привлечены 
к дисциплинарной ответствен
ности за необеспечение со-

Ю. СУХОПДЮ ЕВ, 
томский транспортный про

курор.

Север. Люди. Нефть

Внимание: опыт!

СБЕРЕГАЮЩИЕ ЛЕС ф е л ь е т о н

^ 4 $  S’ » Ж»!

Коллектив Васюганского управления технологического 
транспорта готовится к зимним перевозкам. Водителям 
большегрузных автомобилей необходимо перевезти в 
этот период больше шестидесяти тысяч тони народно
хозяйственных грузов. Это трубы и оборудование для 
буровых, новых нефтяных месторождений, цемент,  
кирпич для строителей вахтового поселка Пионерный, 
железобетонные плиты и грунт д.тя сооружения дорог.

Сейчас васюганскис транспортники ведут подготовку 
техники к ответственному периоду перевозок. С боль
шим напряжением работают ремонтные подразделения. 
Все бригады вк.тючились в социалист'ическое соревнова
ние р, честь 40-летия Победы в Великой Отечественной 
воине. ■

Комсомольско-молодежная бригада слесарей по ремон
ту большегрузных автомобилей включила в свой состав 
земляка — Героя Советского Союза Алексея Лебедева. 
Заработанные на его имя деньги они перечислят в Фонд

С Л О В А Р Ь  

«КОММУНИСТИЧЕСКОЕ 

ВОСПИТАНИЕ»

м и р я ч> >ти Б. Лисицына.

ш

' t  . . .  '
НА СНИМКАХ: короткая остановка в пути; групкомсорг комсомольско-молодежной бригады  автослесарей Н. Назметдинов.

Вышел в свет словарь 
«Коммунистическое вос
питание».

Издание такого словаря 
предпринимается впер
вые. В книгу включено 
около 350 статей по раз
личным вопросам теории 
и практики коммунисти
ческого воспхгтания. В 
них характеризуются его 
основные направления, 
средства, формы и мето
ды. Рассматриваются во
просы идейно-политиче
ского, трудового и нрав
ственного воспитания.
Специалытые статьи по
священы интернацио-
на.пьному, патриотическо
му, правовому, атеисти
ческому, .эстетическому, 
физическому воспитанию, 
борьбе с негативными 
явлениями в нашей жиз
ни. Освещается роль се
мьи, школы, трудовых 
коллективов, средств мас
совой информации и 
пропаганды, литературы, 
искусства ■ в формирова
нии личности нового ти
па.

Словарь вьшУщен По
литиздатом и адресуется 
идеологическому активу, 
пропагандистам, слушате
лям системы парти11ной 
учебы, всем, кто занима
ется воспитательной рабо
той. (ТАСС).

...Социальной
важности! П О Й Л У Т  Л Е Л Й  У С П Е Ш Н О

Средства массовой информация, в том числе и наша 
газета, большое внимание уделяют вопросам строитель
ства. Часто пишут и говорят о заводе КПД, о монтажни
ках и отделочниках ДСК. Но не помню такого случая, 
когда вспоминали бы о таком заметном, нужном и важ- 
НО.М звене в строительном потоке, как служба устройст
ва бытовых городков (СУБГ).

Так случилось, что не 
первый год МЛ1 отдыхаем в 
санатории - профилактории 
«Строитель» вместе с ма
стером СУБГ Михаилом 
Ивановичем Алиным, кото
рый, не считаясь с отдыхом 
и лечением, из Богашева 
часто выезжает в Томск по 
делам службы. Знаю М. И. 
Алина как хорошего работ
ника, награжденного орде
ном «Знак Почета», Энер
гичного, подвижного, как 
ртуть, часто вижу в прези
диумах собраний и конфе
ренций...

Интересно было знать, ка
кие тревош и проблемы не 
дают, ему покоя и возмож
ности спокойно отдыхать, и 
я задал вопрос:

— Михаил Иванович, что 
за служба у вас такая, что 
не отпускает даже в сана
тории?

— Наша служба, — -ска
зал мастер, — входит в уп
равление малой механиза
ции ДСК. Представьте себе 
начало любой стройки. Оп
ределили строительную пло
щадку под жилой дом. При
езжают строители и начина
ют работать. Им негде пере
одеться, просушить одежду в 
непогоду, негде помыться и 
принять пищу, отдохнуть в 
обеденный перерыв и про

честь свежие газеты. Если б 
действительно было так, то 
и настроение каждого, и 
психологический климат в 
бригаде были бы такими 
отрицательными, что даль
ше некуда. В такой обста
новке не жди большого ус
пеха в работе. Наша t адача: 
создать для каждой 'Ьигады 
бытовые городки с иответ- 
ствующим временным бла
гоустройством. И все это мы 
должны сделать до прихода 
на стройплощадку строите
лей.

—С чего же начинается 
ваша работа на нов.ом ме
сте?

— Прежде всего — плани
ровка участка. Затем пере
возка и установка вагончи
ков, в каждый КЗ которых 
надо подать электроэнергию, 
воду и многое другое. Обо
рудуем доски показателей 
и наглядной агитации — 
всего не перечислишь. Сло
вом, мы должны проявить о 
строителях такз-ю заботу, 
чтобы, начиная работу , на 
новой стройплощадке, они с 
первого дня чувствовали* се
бя здесь как дома.

— Мы все знаем, Михаил 
Иванович, как много в го
роде .действующих стройпло
щадок. Одни прекращают 
свои функции, другие от
крываются, и все они не мо

гут обойтись без вас. Справ
ляетесь ли вы своевременно 
со своими обязанностями? 
Много ли у вас техники и 
людей для этого?

— Немного. Вся наша 
служба владеет двумя трак
торами, 10-тонным краном, 
трайлером, а всего-то нас— 
шесть человек. Но собрсСлся 
хороший коллектив. Возь
мем крановщика Владимира 
Александровича Журавлева. 
30 лет работает на. строи
тельстве, из них только на 
кранах — четверть века. 
Коммунист, добрый, забот
ливый товарищ, всегда при
дет на помощь другому. 
Тракторист «ДТ-150» Вале
рий Слободин отлично знает 
технику. Его машина берет 
груз до 20 тонн и не забук
сует в любой грязи. Хоро
ший рабочий молодой стро
пальщик Сергей Есин. Для 
выполнения специальных 
работ к нам прибывают в 
щ'лгное время сантехники во 
главе с Александром Позде- 
евьш и электрики — под 
руководством Александра 
Власенко, которые также 
хорошо справляются со сво
ими обязанностями.

— Значит Ли это, что де
ла идут у вас «как по мас
лу»?

— Нет. Такая оценка бу
дет ошибочной. У нас есть 
свои трудности и промахи. 
Много недостатков еще и 
при подготовке к зиме. До 
сих пор не отремонтированы 
бытовки в СУ-17 — проте
кает крыша. У мозаичников 
СУ-16 не отремонтированы 
колеса бытовок. Такое же

положение в бригаде Лидии 
Боклаг. Здесь нет других 
виновных, кроме нас самих. 
Не успеваем. Не доходят ру
ки до всего, что следует де
лать. Вот и приходится ино
гда заниматься делами, от
рываясь даже от отпуска. 
Опять же наша вина, что в 
бригаде Марии Поведайко 
не отремонтирована электро
проводка бытовки.

С электроотопительными 
приборами нас держат . на 
«голодном пайке». Приборы 
старые, часто выходят из 
строя. Даже после оконча
ния ремонта всех приборов 
их не будет хватать на 
все бытовки. Не обеспечи
вают отопительными прибо
рами и пусковыми реле. В 
отделе снабжения ДСК го
ворят, что все еще ищут, 
добывают, но безуспешно.

Большая проблема созда
ется из-за отсутствия буль
дозера. Нечем планировать 
участок под бытовые город
ки. Иногда доходит до того, 
что приходится посторонне
му бульдозеристу платить 
наличными из собственного 
кармана. Бульдозер обя
зан выделять нам диспетчер 
ДСК. Но он не обращает 
внимания на наши мольбы. 
Мало того, частенько отби
рают имеющуюся у нас тех
нику в УПТК и в оке ДСК, 
в результате у нас бывают 
даже простои.

Большие трудности мы 
испытываем из-за отсутствия 
колесной резины для быто
вок. Много раз обращался к 
начальнику УПТК Виктору 
Ивановичу Великому с

просьбой быстрее решить ко
лесную проблему, но он ие 
спешит. Махнет рукой и го- 
ворит: «Быт — вопрос вто
ростепенный, успеем». Мыс-: 
лимо ли такое в наше вре
мя?

— А как относятся руко
водители ДСК к организации 
питания рабочих на стршг- 
площадках?

— По крайней мере, не 
говорят, что вопрос—второ
степенный. На все строй
площадки привозят горячий 
обед в термосах. Для прие
ма пищи оборудованы спе
циальные места. Известно, 
что в день доставляется иэ 
столовой ДСК на стройпло
щадки до трехсот обедов. Не 
забываются рабочие даже 
второй смены.. Особую забо
ту об этом проявляет заме
ститель начальника ДСК 
Н. А. Суровая.

Критика М. И. Алина в 
адрес руководителей и его* 
самокритичность говорят о 
том, что мастер серьезно 
озабочен сложившейся об
становкой. Алин хорошо по
нимает, что без хорошо на
лаженного быта рабочих на у- 
стройплощадках не может ! 
быть настоящего успеха. К 
сожалению, не все руково
дители солидарны с Али
ным. Кое-кто, не уделяя 
должного внимания быто
вым городкам, будто забы
вает, что зима уже у поро
га.

Беседу провел 
И. ПЕТРОВ, 

машинист завода КПД, 
нештатный корр. «Крас

ного знамени».

СКОЛЬКО г о л о с о в  у ДИРЕКТОРА
Ежегодно 8 наших ле

сах заготавливается око
ло 400 миллионов кубо
метров древесины. Но в 
конечном продукте ис
пользуется приме р1г о 
треть. Остальное — от
ходы.

Современная технология 
позволяет работать эф
фективней, рачительней. 
В‘ принятом постановле
нии ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «Об 
улучшении использова
ния лесосырьевых ресур
сов» обращено особое 
внимание на более пол
ную и рациональную пе
реработку леса, организа
цию комплексных лес
ных предприятий, П 0 8 Ы -  
шени,  ̂ эффективности ис
пользования древесины и 
ее' отходов в народном 
хозяйстве.

С добрых примерах 
решения этой важной за
дачи корреспонде н т у 
ТАСС рассказали в Цент
ральном правлении науч
но-технического общества 
лесной промышленности 
и лесного хозяйства.

В числе 20 тысяч про
дуктов, получаемых из 
древесины,;—ценные кор
мовые белки для живот
новодства, На ба.зе Када- 
дииского опытного лесо
комбината (Пензенс к а я  
область) внедряется в 
практику законченный 
технологичеыгий процесс 
использОваыи.я всей био
массы. Из отходов —- об
резок, опилок — здесь 
вырабатывают кор.мовые 
дрожжи. За десятую пя
тилетку комбинат Еыпу-. 
С ТИ Л  6 тысяч тонн .этого

ценного продукта. Сейчас 
завершается строитель
ство нового цеха, кото
рый позволит области 
экономить ежегодно 42 
тькячи тоня зерна.

Кстати, применение 
кормовых белков помога
ет Кададинскому комбина
ту лучше вести собствен
ное подсобное хозяйства 
и в результате сполна 
удовлетворять потребно
сти работников предприя
тия а продуктах живот
новодства.

Подобные биохимиче
ские цехи работают так
же в Марийской АССР, 
на Украине, в Белорус
сии. И здесь на практи
ке убедились, что тонна 
кормовых белков заменя
ет 12 тонн зернофуража.

Попутный продукт гид
ролизных производств — 
древесногидролизный лиг
нин. На одну тонну кор
мовых белков его полу
чается две тонны. Уче
ные Пензенского поли
технического института 
совместно со специали
стами Кададинского ком- ■ 
бината разработали ме
тод использования лигни
на для выпуска лигнино- 
пластиковых и древесно
стружечных плит. Они 
уже нашли применение 
в жилшцном строитель
стве.

Намечаются пути даль-' 
нейшего внедрения без
отходной технологии ис
пользования древесины. 
И все большую роль иг
рает здесь приготовление 
кормового белка и лиг
нина.

М. ПАННЕШгО,

Александр Николаевич Савин — 
«директор Центра». Только ни
чего такого не подумайте, то
варищи. Так по-простецки он име
нует вверенное ему учреждение — 
Томский центр научно-техниче
ской информации.

Два года А.чександр Николаевич 
на управленческой ниве, а такой 
непререкаемый авторитет завое
вал, что сотрудникам при его по
явлении хочется встать и отдать 
рапорт. После одного памятного 
заседания профсою.чн6го комитета 
почувствовал Александр Николае
вич даже какой-то внутренний 
полет, вьюоту какую-то ощутил 
под собой. На этом заседании Ни
на Ивановна Рабинович, секретарь 
парторганизации, ког.да вдруг воз
ник спорный вопросик, одним ма
хом прегератила все разговоры, 
сказав, что голос директора равеи 
пяти голосам рядовых членов проф
союзного комитета. Кто-то даже ой
кнул от неожиданности, но дис
куссия «Как да почему» не воз
никла. .

Журналисты же народ дотош
ный. Задумались: действительно,
сколько же голосов у директора? 
Каково Же было удивление, когда 
начали считать...

Первый — голос творца-админи- 
стратора. По пришествии в учреж
дение Александр Николаевич на
чал создавать круги общения. Вы
зывает. к примеру, заведующего 
отделом пропаганды А. В. Мель
ника и говорит: почему ты, такой- 
сякой, разговариваешь с рядовьвд 
инженером, у тебя должен быть 
свой круг общения, элитарный; 
начальник—с начальником? И хоть 
сидшшь ты с простым инженером 
в одной комнате — все равно не 
моги.

Или порой видят Александра 
Николаевича, как он, прислонив
ши ушко, вслушивается, что го

ворят его сотрудники за дверью. 
Такое, знаете, невинное хобби. Но 
без этого Александр Николаевич 
просто не может, ведь хочется 
знать все тонкости взаимоотноше
ний, дойти до самой сути. А по
том эту суть и выложить сотруд
нику, огорошить — пусть знает, 
что и как говорить!

Второй голос — это голос ини
циатора широкого профи
ля. Люби г̂ директор свою неуем
ную инициативу, К примеру, в 
области проводился единый по- 
литдень 14 июня. Но Савин 
руководящее указание «отменить». 
Потому что 14-го «директор Цент
ра» решал свои неотложные дела. 
Й провел Александр Николаевич 
единый политдень в другой день. 
И как провел!.. С задумкой, те- 
•му шире взял и вглубь пошел; 
воспитывал на политдие свою ра
ботницу, которая дерзнула напи
сать в райком партии.

В последнее время «директор 
Центра» занялся ответственней
шим делом. Он вносит дополнения 
в Кодекс законов о труде, улз*ч- 
шает его. Савин утвердил прави
ла трудового распорядка. В пунк
те № 10 читаем:

«Оставление аднннистративно-уп- 
равленческим или производствен
ным персоналом рабочих мест для 
посещении поликлиник нли больниц, 
по другим  личны м  делам допускает
ся только с разрешения директора 
или главного инженера. Оставление 
работником рабочего места для по
сещения поликлиник к т. п. без раз
решения, не обоснованное затем 
больничным листом  либо справкой, 
выданной органами здравоохранения, 
является наруш ением  трудовой дис
циплины»,

«Вот загнули!..» — только и ска- 
. зал по этому поводу А. С. Бара

нов, заведующий отделом право-’ 
вой инспекции труда облсовпрофа. 
— Значит, если заболел утром, бе
ги сначала отпрашивайся у ди
ректора. Если лечился без разре
шения, представь справку, что

ты, к примеру, выдернул зуб. А 
врачи не вправе давать такие 
справки (им лечить тогда некогда 
будет). А если...

Тогда ты — нарушитель и ату 
тебя. Так постановил Савин. А он 
— «директор Центра». Ему видней.

В тех же правилах директор ут
верждает;

«По личным вопросам, жалобам и 
заявлениям работающий вправе 
письменно обратиться к главному ин
женеру или директору, написав за
явление в установленном порядке, 
передав его старш ему инженеру по 
кадрам».

Эту свежую мысль Александр 
Николаевич дополняет следующим;
. «При необходимости срочного ра- 
шонил личного вопроса работающий 
вправе обратиться к руководителю  с 
просьбой поставить его вопрос у  ру
ководства Центра вне установленно
го порядка п. 14, п. 15».

Тут уже Александр Сергеевич 
Баранов не скрывал своего возму
щения:

— Это же противоречит Указу 
Президиума Верховного Совета 
СССР о порядке рассмотрения жа
лоб и заявлений трудящихся. Ра
бочий вправе обратиться непо
средственно к руководителю. Ну 
и развели бюрократизм!..

Свой третий голос «директор 
Центра» просто обожает. А как же 
иначе, ведь это голос делового че
ловека. Ух, как стали работать 
«при мне», любит говаривать 
Александр Николаевич. Графики 
просто удержу нет как растут 
вверх. Но тут вдруг в областной 
газете в марте этого года секре
тарь горкома партии покритико
вал ЦНТИ. Что тут было!.. Пись
ма из «Центра» полетели во все 
инстанции. Пришло одно и в ре
дакцию; «Нам не понятна эта ка
тегоричная, огульная критика... В 
«Центре», в сравнении с прошлым 
годом, снижена себестоимость еди
ницы товарной информации».

По поводу товарной информа

ции тут — да. Товар, как гово
рится, лицом. Вот, к примеру, из
дали нынче в ЦНТИ информаци
онный листок «Технология заго
товки сена методом активного вен
тилирования». Нужное дело. Но в 
ЦНТИ даже тут не обошлось 
без манипуляций. Есть две 
формы таких информлистков: о
передовом опыте и о научно-тех
ническом достижении (НТД). 
План по листкам о ЫТД выпол
нить не просто. Но Александр Ни
колаевич решает технологию за
готовки сена методом ахстивного 
вентилирования провести как на- 
1’чно - техническое достижение. 
«Что вы, какое это научно-техни
ческое достижение, — сказали нам 
в областном управлении сельского 
хозяйства. — Этот листок может 
проходить как информация о пе
редовом опыте, не более того».

Но «Директору Центра» видней, 
он ведь создает товарность.

Четвертый голос Савина отно
сится к числу редких. Это го
лос • повседневного неустанного 
воспитателя коллектива в своем 
духе. Прошло на днях в ЦНТИ 
отчетно-выборное профсоюзное со
брание. «Прокатили» прежнего 
председателя профкома Т. И. Ели
сееву — за плохую работу не вы
брали в новый состав. «Что такое? 
Моего доверенного человека не 
выбрать!» — воскликнул Алек
сандр Николаевич. «Директор 
Центра» тут же вызвал на ковер 
председателя счетной комиссии, 
довел женщину до слез, обвинив 
ее в том, что она специально вы
черкнула из списков Елисееву. На 
другой день директор интенсивно 
стал проникать в тайну голосова
ния. Вызьюает сотрудника в ка
бинет я грозно спрашивает: «Ты 
за кого голосовал и кого вычер
кивал?». После таких бесед неко
торые подали заявления на уволь

нение и уволились. Это ничего, 
что за два года коллектив обно
вился наполовину, от этого, счич 
тает Александр Николаевич, толь
ко дисциплина крепчает.

Конечно, чтобы проверить, сколь
ко же голосов у Савина, нужно 
было разговаривать с сотрудника
ми, проверять факты. И тут «ди
ректор Центра» остался верен 
своему четвертому голосу — голо
су «воспитателя коллектива». 
Александр Николаевич вызывает 
тех, с кем говорил журналист, и 
начинает долгие воспитательные 
беседы; «Что говорили. Так, так, 
так...»

«Директор Центра», наверное, 
успел прочитать фельетон «Рас
топтанные мухой» (опубликован в 
«Известиях» в сентябре этого го
да), герой которого хотел оградить 
себя от критики, оклеветав жур- 
налиста,- Александр Николаевич 
решил применить тот же прием. 
Савин поднимает трубку и звонит 
в редакцию: «-Ваш сотрудник про
ник, нет.'., взломал ко.мнату в на
шем учреждении и нарушил про
изводственный процесс в «Цент
ре». (Так мы познакомились с пя
тым голосом товарища Савина, гоч 
лосом упредителя критики).

Поскольку в редакции потребо
вали доказательств, у Александра 
Николаевича началась творческая 
неделя; «Директор Центра» не да
вал руководяшчх указаний, не 
переписывал КоОТ. а работал над 
письмом-жалобой. Черновые вари
анты сыпал1гсь один за другим, 
трещала машинка. Директор тре
нирует свой пятый голос, чтобы 
зазвучал он в полную силу.

Так что, товарищи, права Нина 
Ивановна Рабинович: действи
тельно пять голосов у Савина. Куч 
да  там рядовым членам профсою
за.

Г. СКАРЛЫГИН.
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ИЗ ПОЧТЫ «ПОДРОСТКА»-

Я хочу рассказать об од
ном из обычных заседаний 
совета общественной инс
пекции по делам несовер
шеннолетних.

Поводом послужило за
явление жильцов с улицы 
Красноармейской, 120 (136);
«У нас угловые однокомнат
ные квартиры. На рассто
янии 5—7 метров от наших 
окон построена агитплощад- 
ка, на которой собираются 
школьники. Они кричат, ла- 
эят на крышу, ло.мают де
ревья, бегают по гаражам, 
играют в карты и курят. В 
ответ на замечания ос
корбляют. Дошло до того, 
НТО начали мстить нам: вот 
уже два дня подряд стреля
ют в окна ранетками», — 
пишут А. М. Михайлова, 
А. И. Ларина и П. Б. Царев.

Перед тем, как предста
вить вопрос на рассмотре
ние совета общественной ин
спекции, мы направили в 
этот двор педагогический 
отряд института «Энерго- 
сетьпроект», чтобы выяс
нить, чем занимаются ребя
та в свободное время, пого
ворить с жильцами, с сами
ми подростками. Их И че
ловек. И сегодня вместе с 
родителями многие из них 
пришли на наше .заседание.

Каждый из этих подростков 
претендует на самоутвержде
ние перед сверстниками. Ш у
товством, , громкими  играми, 
непослушанием стремится об
ратить на себя внимание ок
руж аю щ их, а для этого вь!би- 
раст любые средства.

И все-таки мне симпатичны  
эти  мальчиш ки — и своей 
внешностью , и той прямотой, 
искренностью , с которой они 
рассказы ваю т о своих ребячь
их неприятностях. В какой-то 
мере их мож но понять. Двор 
расположен между тесно по
строенными домами. Первую
половину его занимает хорошо 
оборудованная летняя агитлло- 
щадка, вторую  — стройный 
ряд сооружений для суш ки  бе
лья.

Безусловно, .эти постройки 
необходимы. Но забыли пар
тийный и профсоюзный ко
митеты ТЭМЗа, в чьем ве
дении эти два дома, №Л'» 120, 
И 122 (136 и 134 — новая ну
мерация), что работа с деть
ми по месту ясительства — 
дело важное и ответствен
ное. Вот и приходится сло

няться ребятам во дво
ре. Рискнешь мяч попи
нать — угодишь в си
дящих на скамейке стару
шек; сядешь на велосипед— 
сам того не желая, на кого- 
нибудь наедешь. Все эти 
обстоятельства, и послужили 
поводом для схваток между 
детьми и взрослыми.

К тому же старшие сами 
часто бывают неправы, как 
утверждают , мальчишки: 
сквернословят при них, со
бираются на агитплощадке 
по вечерам. сыграть в кар
ты или выпить. Естествен
но, подростки не скрывают 
неприязни к таким взрос
лым. *

Упрекнуть ребят в пустом 
времяпрепровождении вроде 
и нельзя. Алеша Каширо 
увлекается классической 
борьбой, Петя и. Алеша Шве
цовы занимаются шахмата
ми, Костя Ицкович—хокке
ем. Но в то же время, как 
сознались мальчишки, ,во 
дворе они в основном иг
рают в карты.

— Неужели больше вам 
нечем заняться? Ведь вы 
то.дько что нам рассказали 
о своих интересах, куда бо
лее достойных, — спросила 
я ребят.

Но папа Кости Ицковича 
поспешил ответить за сына: 
«А что еще делать в нашем 
дворе?»

А. М. Михайлова с горечью 
поведала, что ребята изобрели 
новый вид рогаток, стреля
ющих палочками с иголка
ми: «Сколько птиц погуби
ли!..» Но в тот момент, 
когда мальчишки от стыда 
готовы были опустить голо
вы, вдруг с тех мест, где 
сидели их родители, разда
лась реплика; «Ну и что 
здесь такого? Подумаешь, в 
птичку нельзя попасть...» И 
легкий одобряющий шумок.

Один за другим брали 
слово мама и папа Кости 
Ицковича, бабушка Саши 
Барабанова, мать Алеши 
Каширо, тетя Саши Тихо
мирова Н. С. Кислицкая. И 
все в голос заявляли, что 
особых нарушений их дети 
не совершают. То, что пен
сионерам приходится по 
нескольку раз за лето встав
лять выбитые стекла, то, 
что после включенного под

окнами на всю мощь и на
долго магнитофона дает се
бя знать гипертония и воз
никает необходимость вы
зывать врача, для родите
лей значения не имело.

— Скажите, а разве вы 
не бегали в детстве по кры
шам и гараясам?

Этот вопрос быя адресован 
лично мне. Задала его Н, С. 
Кислицкая, назвавшаяся юрис- 

^том. В памяти моей смутно  
мелькнуло: последний год вой
ны, взрослые на работе, а мы, 
ребятиш ки шести-семи лет, дол
ж ны  по карточкам  покупать 
продукты . Очереди большие, 
стоять  не хочется. Побежать 
бы во двор! Но... И еще вспом
нился госпиталь, где работала 
мама и нуда приводила меня 
с собой, если не с кем было 
оставить дома. Декламировала 
я выздоравливающим раненым 
стихи  Маршака... В те годы и 
речи не было ни о каких обу
строенны х детских площад
ках. И с кого было их требо
вать?..

Ничего этого я вслух нс 
успела произнести, посколь
ку Н. С. Кислицкая в при
сутствии детей устроила са
мый настоящий «разгон» 
всему совету общественной 
инспекции по делам несо
вершеннолетних;

— Собрали здесь наших 
детей, ровно как преступни
ков каких! — кричала жен
щина. — Мы сами страдаем 
гиподинамией, и еще наши 
дети должны ее приобре
тать, вот и.з-за этих... — Кис
лицкая кивнула В' сторону 
обиженных пожилых- лю
дей. — Не выйдет! Ребята 
должны и будут бегать.

Стоит ли комментировать 
эту выходку взрослого чело
века?.! Скажу только, что 
перед детьми нам, членам 
совета, было стыдно.

А если говорить по суще
ству — что ж, криминала 
пока в поступках детей нет, 
тут Кислицкая права. Зато 
неумение вести себя в об
ществе, невежливое отноше
ние к старшим, неуважение 
к чужому труду — это не 
меньшее зло, раны от кото
рого также глубоки и бо
лезненны. Попытались мы 
внушить подросткам, эти в 
общем-то прописные истины, 
и, пожалуй, ребята согласи
лись бы с нами. Но... роди
тели не подали примера.

Я умышленно не назвала

номера школ, где учатся 
мальчишки. Ведь разговор 
сейчас идет о родительской 
ответственности. Именно ро
дители, а никто другой — 
приходится повторять это 
уже в который раз!—долж
ны приучать детей к поряд
ку, дисциплине, соблюдению 
норм жизни нашего обще
ства. Об этом записано в 
«Основных направлениях 
реформы общеобразователь
ной' и прос}?ессиональной 
школы».

А что касается игр во 
дворе, то тут вот и просит
ся в дело добрая инициати
ва родителей. Помочь Н4ЭКу 
занять ребят спортом, про
водить соревнования, инте
ресные встречи, диспуты, 
взяться за это с душой — 
тогда не будет повода ко
рить подростков за рогатки.

А пока же мы слышим 
только высказывания, по
добные тем, которые произ
носит начальник ЖКО элек
тромеханического завода 
Е. С. Сидоренкова; «Жители 
домов №№ 120 и 122 очень 
равнодушные. Я привезла 
два спортивных сооружения 
для детей, но никто из 
взрослых не захотел их 
вкопать. Есть У нашего 
ТЭМЗа хоккейная площад
ка, футбольное поле, всех 
приглашаем — никто не 
идет. Жителей не выгонишь 
ни на один субботник.' Бее 
подавай им готовенькое». -

Самым подходящим вы
ходом из создавшейся кон
фликтной ситуации в домах 
по улице Красноармейской 
будет тот, гсогда подростки 
сами возьмут в руки метлу 
и станут систематически 
прибирать свой двор и не 
постесняются пройтись тряп
кой по ступенькам той са
мой лестницы, которую на
зло убррщице пачкают гли
ной сразу же после мытья. 
Тогда-то и придет бережное 
отношение к сделанному 
твоими руками. Не захочет
ся, наверняка, никому из 
озорников бросать мусор на 
площадку — ему крепко 
достанется от своих же!

Т. ГРЕХОВА,
общественный инспектор
по делам несовершенно
летних пункта охраны 
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Сверла по новой 
т е х  но л о г и н

На Томском заводе режу
щих инструментов выпугце- 
на промышленная партия 
сверл, изготовленных по но
вой технологии. Успешным 
внедрением завершилась 
разработка, выполнен и а я 
под руководством доцента 
И. О. Хазанова на кафедре 
технологии металлов ТПЙ 
по. договору с производст
венным объединением Бес
союзного научно-исследова
тельского проектно-техноло
гического института «Хим- 
нефтеаппаратура» (г. Болго- 
град). Это объединение, 
включающее несколько де
сятков заводов, производит 
теплообменные аппараты 
для химической промьпллен- 
ности. Большая проблема в 
этой отрасли — ускорение 
процесса сверления отвер
стий в. трубных решетках 
резервуаров для крекинга 
нефти. Политехники успеш
но решили эту задачу, пред
ложив новую технологию 
термомеханической обработ
ки высокопрочной стали при 
изготовлении сверл. Уже по
лучен реальньпг экономиче
ский эффект — 103 тысячи 
рублей—от внедрения сверл 
диаметром 20,5 мм.

В м е с т о

драгоценных
м е т а л л о в

При изготовлении коллек
торов электрических машин 
обычно применяются , по
крытия из драгоценных ме
таллов и меди. Сотрудники 
кафедры электрических ма
шин и аппаратов ТПИ за
нимаются заменой этих ме
таллов углеродными ма
териалами. Научный руко
водитель работ — доцент 
Р. Ф. Бекишев, ответствен
ный исполнитель — стар
ший научный сотрудник 
С. И. Качин.

Первые испытания тахо- 
генераторов с углерод
ными коллекторами, прохо

дившие в СКТБ Псковского 
электромашиностроит е л ь- 
ного завода, завершились 
успешно. Ка одном из том
ских заводов недавно вы
пущена опь1тно-промышлен- 
ная партия другого типа 
генераторов, где тоже ис
пользуются подобные кол
лекторы.

Применение этого новше
ства позволяет, с одной сто
роны, значительно умень
шить износ контактных .эле
ментов и уровень радиопо
мех, а с другой — повысить 
надежность контакта щеток 
с коллекторами. Б резуль
тате срок службы машин 
увеличивается в два раза.

По п р о с ь б е  
м е д и к о в

Малогабаритный бетатрон 
ПМБ-6Э, ра.эработанный в 
ТПИ, в течение ряда лет ус
пешно применяется в прак
тике томских клиник для 
лечения разнообразных по- 
верхностньпс опухолей. По 
просьбе врачей на основе 
этого прибора сотрудники 
НИИ электронной интроско
пии при / ТПИ начали раз
работку улучшенной моди
фикации бетатрона. Работой 
руководит заведующий от- 

^делом института О. Ф. Бу
лаев.

Отличительной особенно
стью новой модели будет 
увеличение мощности элек
тронного излучения и по
вышение энергии выведен
ных частиц до возможного 
максимума, что позволит 
лечить более глубоко рас- 
по.чоженные опухоли.

Новую разработку поли
техники планируют ввести 
в эксплуатацию в начале 
следующей пятилетки.

С о а в т о р ы  —  

с т у д е н т ы
Б Томске прошла выезд

ная сессия постоянно дей
ствующего Всесоюзного се-, 
минара по пластической 
деформации металлов в

порошковых технологиях. 
В последние годы это на
учное направление получи
ло интенсивное развитие в 
ToMCice, что и определило 
место проведения сессии.

На сессии выступили 
член - корреспондент АН 
СССР, директор Института 
физики прочности и мате
риаловедения СО АН СССР, 
директор учебно-научно
производственного комплек
са «Порошковая металлур
гия» В. Е. Панин, доценты 
ТПИ В. 3. Мидуков, А. И. 
Слосман. Соавторами докла
дов были студенты П. Лас
точкин, В. Нацеров, П. Ара- 
пиева.

В п о м о щ ь  
п р о е к т и р о в ” 

щ и к а м
Геолого-съемочная п&ртия 

производственного объедине
ния «Главтюменьгеология» 
закончила съемку террито
рии, входящей в состав Хан
ты-Мансийского националь
ного округа. Работа прово
дилась на площади более 
103 тысяч квадратных ки
лометров. Деятельное уча
стие в ней принимали по
литехники — сотрудники 
кафедры гидрогеологии и 
инженерной . геологии. От
ветственные исполнители — 
Ф. П. Ипатов и Т. Я. Емель
янова.

В результате составлены 
инженерно - геологические 
карты .этой территории, ко
торые будут служить проек
тировщикам в выборе на
илучших вариантов разме
щения будущих поселков, 
автомобильных и железных 
дорог, промышленных пред
приятий и трубопроводов.

Работа политехников, по 
отзывам заказчика, проде
лана ка высоком j’poBHC и 
в срок, она будет способст
вовать быстрейшему осво
ению богатств тюменского 
севера.

Н. КУЦАН, 
наш нешт. корр.

О Б Е Д  С Р
Прошли «курс обучения» 

первые в стране роботы—по- 
мЬш,ники кулинаров. Создан
ные специалистами Рижско
го объединения ВЭФ имени 
В. И. Ленина, они установ
лены п новог] столовой прел- 
приктия, В обеденных залах, 
где за столы одновременно 
могут сесть 700 человек, а 
за час пообедать две тысячи, 
посетителей встречают ви- 
.•деотерминалы. На их экра-

'нах — меню пяти диетиче
ских и трех комплексных 
обедов.

Нажав кнопку, можно за
казать один из предложен
ных вариантов. Тут же на 
экране сбо.значится его сто- 
и1мость. Остается опустить в 
кассу терминала деньги.

Параллельно компьютер 
сообщает о поступившем за
казе на кухню. Приняв 
команду, роботы и дозаторы

у линии раздачи обедов сер
вируют поднос. Вот он, на 
телеэкране, с номером зака
за. Еще полминуты — и ма
нипулятор ставит обед на 
стол.

Использованные подносы с 
встроенными таре.дкаыи ав
томатически доставляются в 
моечное отделение. Машины 
моют их, сушат, дезинс^зици- 
руют кварцевыми лучарлм, и 
они вновь попадают роботу.

По уровню механиза
ции и автоматизации трудо- 
вык процессов комбинат пи

ф о СУДЬБЕ НАРОДА 
ЗАБЫЛИ
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ф ПЕРСПЕКТИВА — 
САМОУБИЙСТВО

ф НАРКОМАНИЯ — 
ЯБЛЕНИБ ОБЫЧНОЕ

П О Д  и 1  с к о и
«ДЕНОКРАТИП»

Подготовка к зиме

На о в о щ е б а зе -  
с т у д е н  т  ы
На Томской овощной ба

зе горплодоовощторга на
пряжение сейчас не ни
же, чем на хлебном поле. 
То и дело один за другим 
въезжают в ворота грузо
вики, кузовы которых до
верху полны капустой, мор
ковью. Из южных районов 
страны подходят вагоны с 
дынями и арбузами.
'■ Закладывают овощи на 
зимнее хранение, разгружа
ют вагоны и вновь нагру
жают их, теперь уже кар
тошкой для Хабаровского 
края, пострадавшего от на
воднения, студенты Томска. 
Как они справляются с 
этим?

То там, то тут лежат гру
ды моркови. Парни и де
вушки с химике - техноло
гического факультета ТПИ 
быстро и ловко перебирают 
их, отделяя стандарт от не
стандарта, укладывают в 
мешки и ящики.

Около склада АТ» 2 студен
ты ХТФ и геологоразве
дочного факультета разби
рают капусту. Работы оста- ■ 
лось немного — час-другой, 
и склад будет заполнен.

— А ведь еще вчера, — 
рассказывает доцент кафед
ры общехимической техно
логии Г. Г. Криницыи, — 
здесь были буквально горы 
капусты, доходящие высотой 
до крыш складских поме
щений.

Студенты политехническо
го трудятся с первого дня за
готовки, то есть с десятого 
сентября. Им уже хорошо 
известны предъявляемые 
требования, они привыкли к 
установленному порядку. 
Преподаватели - руководи
тели знают, как лучше рас- 
старить людей, как распре
делить задание. Ректорат 
ежедневно проверяет, какой 
объем работ выполнен и с 
каким качеством. Благодаря 
такой хорошей организации, 
дело идет слаженно и четко.

Т. ГРЕ14.

Центральноамериканское 
государство' Гондурас сего
дня фактически оккупиро
вано Соединенными Штата
ми. Щедрые долларовые 
инъекции Вашингтона идут 
на модернизацию армии, 
страны, а большинство гон
дурасцев по-прежнему жи
вут на грани нищеты.

О тяжелой участи трудо
вых слоев Гондураса рас
сказывает на своих страни
цах никарагуанская газета 
«Баррикада».

Из 3 миллионов 600 тысяч 
населения Гондураса голо
дают по крайней мере 3 
миллиона. Эти данные об
народованы Международ
ным агентством по разви
тию (АИД) и в целом сов
падают с выводами соци
олога Гильермо Молины. 
Они обсуждались на четвер
том съезде экономистов 
Гондураса. В принятых съе
здом документах отмеча
лось, что 68,2 процента на
селения страны страдают от 
«ужасной бедности и невоз
можности удовлетворить са
мые элементарные нужды».

Сегодня Гондзфас пережи
вает острейший экономиче
ский кризис — самый тя
желый за всю историю 
страны. Внешняя задолжен
ность достигла 1,5 милли
арда долларов, дефицит го
сударственной бюджета со
ставляет 200 миллионов дол
ларов, а уровень безработи
цы превысил 20 процентов.

В конце прошлого года 
коллегия экономистов Гон
дураса высказала предполо
жение, что нынешний ре- 
' жим столкнется с еще боль
шими трудностями, посколь
ку «пытается сохраигть 
никак не оправдавшую себя 

.структуру». Они считают, 
что стране необходимо как 
можно скорее перейти к но
вой экономической модели, 
которая бы включала «про
ведение коренной аграрной 
реформы и перераспределе
ние доходов среди населе
ния Д.ЯЯ ликвидации соци
ального неравенства».

Правительство Суасо Кор
довы считает, что помощь 
других стран, и прежде все
го США, позволит поддер
живать стабильность нацио
нальной .экономики и избе
жать политических кон
фликтов. Эта помощь по
ступает от США согласно 
так называемой «карибской 
инициативе Рейгана», а так
же от международных кре
дитных организаций и раз
личных америк а н с к и X 
агентств.

Недавно гондурасская оп- 
П О.ЭИ ЦИЯ в своих заявлениях 
обратила внимание на опас
ность подобной политики.

Дело в том, что правитель
ство берет все новые кре
диты и займы, но не уделя
ет должного внимания рас
ширению экспорта нацио
нальных продуктов. А это— 
главный источник валют
ных поступлений для 
погашения внешнего долга 
страны.

Экономические неурядицы 
Гондураса усугубляются и 
ростом миграции безземель
ных крестьян в города.

Трудности в экономике 
порождены и другими при
чинами. Это прежде всего 
недостаточное развитие про
изводительных сил. За пос
ледние 15 лет практически 
не наблюдалось сколько-ни
будь ощутимого роста вало
вого национального продук
та. Кроме того. Междуна
родное агентство по разви
тию стремится укреплять 
только частный сектор в 
экономике Гондураса в со
ответствии с политическими 
и экономическими установ
ками администрагщи Рей
гана. Ассигнования направ
ляются исключительно на 
развитие инфраструктуры, 
необходимой для роста про
изводства частных пред
приятий, в том числе ино
странных, прежде всего 
американских концернов, 
которые вывозят свои при
были И5 страны, не вкла
дывая их в развитие нацио
нальной экономики.

в  Гондурасе постоянно 
увеличивается безработица. 
По сообщению агентства 
Франс Пресс, среди рабочих 
она составляет 41,3 процен
та, среди государственных 
служащих — 21,2. По дан
ным гтрофсоюзов, число пол
ностью безработных при
ближается к полумиллиону 
из 1,210 миллиона человек 
экономически активного на
селения, то есть составляет 
более 40 процентов.

В крупнейших городах 
страны, Текусигаяьпе и Сан- 
Педро Сула, из каждых 100 
безработных 25 — это люди, 
впервые и безнадежно ищу
щие ра(5оту. Б сельской ме
стности положение еще бо
лее тяжелое: из каждых 100 
крестьян 75 заняты лишь 
во время посевной и убор
ки урожая, а 25 вообще нс 
имеют никаких источников 
существования.

Такова действительность 
сегодняшнего Гондураса, 
правители которого, как по
казывают цифры, не про
являют ни малейшей заботы 
о судьбе собственного наро
да и пекутся лишь о сохра
нении существующего режи
ма, всецело поддерживаемо
го Вашингтоном.

(АПН).

С у д ь б а  
Р и X а д а

Н о
Рихард Новы учился на 

слесаря - инструментальщи
ка в маленьком австрийском 
городгсе Эннсе. В учебе был 
прилежен, получал лишь 
отличные отметки. В сво
бодное время даже сочинял 
песни — в том числе о сво
ей работе. Но песни .эти “бы
ли совсем невеселые. В од
ной из них говорилось: «Как 
бы ты ни вертелся, а всег
да будешь в дураках»;

Однако почему мы гово
рим о Рихарде в прошедшем 
времени? Потому, что его 
больше нет в живых. Теп
лым летним днем этот 17- 
летний юноша поднялся на 
чердак здания, где учился, 
и... повесился.

Неутешно горе родителей, 
велика скорбь друзей и то
варищей. Восстанавливая 
события, они вспоминали, 
что Рихард часто жаловал
ся на огромную психиче
скую нагрузку, на потогон
ные условия работы в про
цессе обучения. Вспомнили 
и такую характерную де
таль; на предприятии, где 
учился юноша, быть членом 
профсоюза считается делом 
почти что преступным. Ведь 
член профсоюза — это по
тенциальный забастовщик, 
борец за социальные права 
трудящихся. А Рихард но
сил в кармане своей спе
цовки профсоюзный билет...

В Австрии по сравнению с 
ФРГ, Ита.чией и другими

тания не уступает основно
му производству ' объедине
ния. Не будь этого, Б 
столовой пришлось бы . со
держать дополнительно сто 
человек обслуживающего 
персонала.

С помощью ЭВМ разрабо
тан и ассортимент блюд — 
их около 1.700. Одно и ,то же 
блюдо, включается в меню 
Не чаще раза в месяц.

И. КОВАЛЕНКО, 
Рига. , ,

АССКАЗЫВАЮТ, что 
во время войны во 
Вьетнаме американ

ские солдаты в свобод
ное время развлекались тем, 
что один приставлял к 
своему носу дуло автомати
ческой винтовки, а другой 
через ствол вдувал ему в 
ноздрю порцию героинового 
порошка, В то время нарко
маны утешали себя тем, что 
героин, мол, опасен для 
здоровья только тогда, ког
да вводится в вену. И, ко
нечно, белого порошка со.д- 
даты боялись меньше, чем 
смерти в негостеприимной 
для агрессора стране.

За это губительное прист
растие пришлось платить 
дорогой ценой. Тысячи быв
ших солдат уже не могли 
жить без наркотика, п в 
последние годы «бе.дая 
смерть» унесла больше жиз
ней, чем война во Вьетнаме, 
Еще бьшший президент Кар
тер был вынужден заявить,

Н О В А Я  В 
Н А Р К О М

В А

что 15 миллионов американ
цев — наркоманы.

Сейчас по Америке ка
тится уже которая ядовитая 
волна — ЛСД, марихуана, • 
героин, кокаин. Меняются 
названия, но нс уменьшает
ся получаемая прибыль...

Контрабанда, распростра
нение и продажа наркоти
ков в Соединенных Штатах 
в руках мафии. Но что уди
вительно; об этом явлении с 
возмущением говорят с вы
соких трибун, однако, когда 
приходит время предприни
мать какие-либо серьёзные 
меры, руки беспомощно опу
скаются.

Однажды- по всем телеви
зионным каналам показыва

ли, как плечистые полицей
ские вели в наручниках со
лидного гражданина.. Это 
был Пол Кастеллано, босс 
бруклинской мафии и, мо
жет быть, один из самых 
крупных вожаков преступ
ного мира.

Репортеры, задыхаясь от 
волнения, перечисляли гре
хи мистера 1.Састел.чано; 25 
убийств, шантаж, содержа
ние нелегальных казино и 
публичных домов, торговля 
наркотиками. Наизусть зна- 
юшие уголовный кодекс 
юристы прогнозировали;
пчаварю мафиози на этот 
раз не выкрутиться: при
дется посидеть в тюрьме и 
заплатить не менее 300 ты-

странами Западной Европы 
положение с занятостью от
носительно б.лагополучное; 
здесь безработица, пока не 
превьппает 4,7 процента. Од
нако доля безработной моло
дежи в возрасте от 15 до 25 
лет Б некоторых провинциях 
доходит до одной- трети. В 
эрих условиях получить ме
сто ученика на заводе или 
с}?абрике удается далегсо не 
каждому желающему. Ка
кой смысл обучать профес
сии все новых рабочих, ког
да у заводских ворот в ожи
дании вакансий толпятся 
готовые специалисты высо
кой квaлиcJ)икaции?

Значит, Рихард Новы в 
какой-то степени мог счи
тать себя счастливчиком. 
Что же в таком случае толк
нуло его на роковой шаг? 
Думается, ответ на этот 
вопрос дал один из бывших 
коллег Рихарда; «Лишь мер
твые и безработные могут 
протестовать, не сятасаясь 
преследований».

О трагическом случае с 
Рихардом. Новы сообщила 
газета австрийских комму
нистов «Фолькештимме». В 
буржуазных газетах таких 
сообщений не встретишь., Но 
зато как часто и с каким 
пафосом они пишут о пра
вах человека в других стра
нах!.

. В. БОЕВ;
V ‘ (АПН).

Израильская военщина всячески стремится не допу
стить нормализации обстановки в Ливане. В последнее 
время израильское военное командование направило 
бронетанковую колонну в горный район Харуб,. провоци
руя там вооруженные столкновения между противобор
ствующими группировками. Ранее военные катера агрес
соров обстреляли бейрутскую набережную- Рауша, само
леты израильских захватчиков подвергли массированной 
бомбардировке район города Бхамдун, расположенного 
юго-восточнее Бейрута. Среди мирных жителей имеются 
многочисленные жертвы, разрушены жилые дома.

НА СНИМКЕ: здание в Бхамдуне, разрушенное изра
ильской ракетой.

Фото А. Л«удро.
(ТАСС).

сяч долларов денежного 
штрафа.

На следующий день по тем 
же те.пеканалам, но уже 
без эмоций, показывали, как 
мистер Кагте.плано выходит 
через тюремные ворота, са
дится в роскошную машину 
и... едет помой, в великолеп
ный особняк на Стейт-Ай- 
ленд.

Нет, не придется нью- 
йоркскому «крестному отцу», 
остаток своих дней провести 
за решеткой. Американская 
Фемида оказалась сговорчи
вой — подручные босса ми
гом Бнес.пи двухмиллионный 
за.дог.

-Нью-Йорк.
(АПН).
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НОВОСТИ

новости
Выставка

фронтовика
в  областном художест

венном музее открылась 
персональная выставка 
участника Великой Оте
чественной войны томско
го художника А. Д. Ели
сеева. Здесь представлено 
около тридцати работ 
живописца. Главная тема 
произведений А. Д. Ели
сеева — суровая красота 
сибирского края. На по
лотнах запечатлены запо
ведные уголки природы 
нашей области.

Эта выставка посвяще
на 40-летию Победы со
ветского народа в войне 
с фашизмом. В областном 
художественном музее 
посетители вскоре смогут 
познакомиться с работа
ми и других томских мас
теров кисти — участни
ков Великой Отечествен
ной.

Т. КУЗНЕЦОВА.

« С е к р е т ы  

каменной  

в о д ы  »
Так называется науч

но - популярный фильм, 
созданный на киностудии 
«Леннаучфильм» режис
сером И. Войтенко и опе
ратором А. Рачковым. 
Лента рассказывает о сен
сационном открытии, сде
ланном .учеными Томско
го политехнического ин
ститута. В процессе изу
чения различных камен
ных пород им удалось 
доказать наличие в них 
особой разновидности во
ды — так называемого пе
рового раствора. Более 
того. многочисленные
опыты открыли существо
вание в этих поровых 
растворах органики — де
сятков видов бактерий. 
Сегодня существует до
статочно доказательная 
гипотеза о зарождении 
жизни на Земле именно в 
пороБЫХ растворах. Об 
этом идет речь в фильме.

■Лента ленинградских 
кинематографистов в бли
жайшее время выходит 
на экраны страны.

М. НИКОЛБНКО.

Готовится

премьера
Спектакль «Гнездо глу

харя» по пьесе В. Розова 
одна из лучших работ 

народного драматического 
театра Томского Дома 
ученых. По традиции им 
открыл свой очередной, 
тридцать восьмой, сезон 
самодеятельный коллек
тив.

Режиссер - постанов
щик этого спектакля за
служенный артист рес
публики О. А. Афанась
ев завершает сейчас ра
боту над постановкой 
пьесы А. Дударева «По
следний взлет». На премь
еру театр пригласит зри
телей в конце октября.

К. ЧЕРНАВИН.

Студенты  

на буровых
В .этом году комитет ком

сомола геологоразведоч
ного факультета ТПИ 
и администрация факуль
тета впервые сформиро
вали студенческий строи
тельный отряд «Буро
вик», который трудился в 
Западной нефтегазораз
ведочной экспедиции про
изводственного геологиче
ского объединения «Томск- 
нефтегазгео,логия». Сту
денты р а б о т а л и  по
мощниками бурильщи
ков и операторов в рай 
оне Нового Васюгана, ос
воили производственные 
и технологические про
цессы проходки скважин. 
Экспедиция оценила ра
боту политехников на 
«отлично».

Г. ГРИГОРЬЕВА.

Dt

Бойцы вспоминают минувшие дни

П  О

В том тяжелом и 
кровавом сорок втором 
наш 111-й отдельный 
минометный дивизион 
стоял в обороне на вы
соте у села Горчицы в 
1Салининской области.

...Капитан Новиков 
вручил мне секретное 
донесение, которое я 
долясен был доставить 
в штаб дивизии. Ответ
ственность чувствовал 
вдво.йке: ведь совсем
недавно из рук нашего 
комиссара я получил 
партийный билет. Сей
час он лежал у меня в 
левом кармане гимнас
терки.

...Дорога в штаб — 
около километра—шла 
через поляну. Только 
отошел на несколько 
метров от блиндажа,

как вдруг услышал рев 
мотора и увидел на 
земле зловещую тень 
фашистского штурмо
вика. Я быстро упал 
лицом в старую, , по
желтевшую траву и 
услышал треск пуле
метной очереди. Само
лет стрелял по мне,̂  да 
мимо. Постепенно шум 
мотора стал затихать. 
Вскочив на ноги, я по
бежал снова. Летчик, 
видимо, заметил это и 
повернул назад.

И вновь мне приш
лось лечь на землю, 
на прошлогодний по
кос. Пули шлепали по 
влажной почве i в не
скольких сантиметрах 
от меня, отлета.вшая 
грязь летела в лицо. 
Раз пять обстреливал

меня фашист. Л в по
следний у него, по-ви
димому, патроны кон
чились, . и летчик 
сбросил сверху обык
новенный разводной 
ключ.

По возвращению в 
свой дивизион капи
тан объяснил мне, на
рисовав схему, что во 
время обстрела я по
пал в так называемое 
«мертвое пространст
во». Да и летчик, ви
димо, был новичок, не 
сумел правильно
учесть скорость само
лета. Так закончилась 
тогда эта встреча один 
на один с фашистским 
самолетом-

Это было в начале 
мая. Л в середине то
го же месяца на той 
же самой высоте ко
мандир дивизиона вы
звал меня на наблю
дательный пункт и в

стереотрубу показал на 
позицию врага. Там 
попеременно строчили 
два пулемета. При
смотревшись внима
тельно, я определил, 
что из двух пулеметов 
стреляет один и. тот же 
фашист, перебегая от 
одного к другому. Эту 
догадку я рискнул про
верить.

Прихватив с собой 
ру^пгую гранату, пополз 
вперед. Когда достиг 
середины вражеской 
траншеи, то увидел, 
как фашист — высо
кий рыжий детина 'лет 
тридцати — строчил из 
правого ‘ пулемета. Я 
приготовил гранату, за
жав чеку до онемения 
пальцев. Когда фа
шист перебегал к дру
гому пулемету, я 
крикнул по-немецки: 
«Руки вверх!» Как 
напуганный зверь, не

мец выскочил из тран
шеи и побежал по по
лю. Вслед . ему я бро
сил гранату, но она не 
взорвалась, попав, ви
димо, в воронку. Фа
шист продолжал бе
жать. Быстро переско
чив к пулемету и по
вернув его на 180 гра-, 
дусов, я дал очередь.

Когда я возвращался, 
наши бойцы встретили 
.меня, подхватили ко
робки с патронами и 
пулеметы.

...Лето мы простояли 
в обороне, а осенью нас 
направили на попол
нение в город Буй 
Ярославской области. 
Там я получил медаль 
«За боевые заслуги».

В. ПАНЬКОВ, 
участник Великой 
Отечественной вой

ны.

..к  СОЕДИНИЛИСЬ БЕРЕГИ ТОНИ
Одиннадцать лет назад —■ 

осенью 1973 года — был вве
ден в эксплуатацию стале
железобетонный восьмипро. 
летный коммунальный мост 
через Томь. Сейчас уже 
грудио себе представить,'как 
томичи 369 лет обходились 
без .этого соорулсения. Конеч
но, и потребность р нем ког
да-то была не та, и тран
спорт совершенно другой, 
однако последние десятиле
тия без такого стационарно
го сооружения Томску было 
явно затруднительно.

Со времени основания 
Томска и до прокладки в 
1875 голу Сибирского тракта, 
в Томск из Москвы ездили 
почти исключительно вод
ным путем — через Тюмень 
и Тобольск, по Иртышу, Сби 
и Томи. С прихо.дом тракта 
потребовались более совер
шенные средства преодоле
ния водных препятствий. Вот 
тогда, по-видимому, и были 
вве.дены коноводные паро
мы. Такими паромами и 
осуществлялась переправа 
через Томь в Томске до на
чала тридцатых годов.

Что же представлял из се
бя этот коноводкый паром, 
о котором даже у старшего 
поколения томичей сохрани
лись весьма смутные воспо
минания?

На двух больших деревян
ных лодках располагалась 
грузовая деревянная плат
форма. Ее размеры позволя
ли размещать 12 крестьян
ских телег, запряженных 
лошадьми. В носовой части 
лодок был настил, в центре 
которого располагались две 
«водилы» — вертушки, ук
репленные на вертикальном 
деревянном приводном валу. 
В эти водилы впрягались 
четыре лошади, которые хо
дили по кругу и вращали 
приводной вал, соединенный 
деревянными шестернями с 
горизонтальным валом, на 
концах которого были ук
реплены лопастные колеса— 
движите.пи парома. В кормо
вой части грузовой платс}эор- 
мы располагалось рулевое 
весло.' .

В Томске были две пере
правы. Одна — «верхняя», 
которая находилась немного 
выше нынешнего комму
нального моста, и вторая — 
«нижняя», против Картасно- 
го переулка. На кал^дой пе
реправе плавали два парома 
ежедневно с четырех-пяти 
часов утра — до олиннадца- 
ти-лвенадцати тючи. Один 
паром лежури.п всю ночь — 
во избежание задержки поч
ты или курьеров. Обслужи
вали каждый паром сборщик

ш
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платы и двое рабочих: шт^щ- 
вальный (у руля) и матрос 
(на чалке), он же ■— погон
щик лошадей. Скорость па
ромов была такой,' что дви
жение от припаромка до, 
припаромка на другой сто
роне занимало около 10 ми
нут.

Обе переправы содержал 
один хозяин, который арен
довал их у города, ■у него 
были к'онный двор, из трид
цати—сорока лошадей и
штат рабочих.

В первой половине трид
цатых годов давно национа
лизированные паромы были 
переведены с конной тяги 
на моторную. Их стали бук
сировать катера.

За годы войны город очень 
вырос. Естественно,' паром 
уже не мог удовлетворять 
транспортные нужды. В авгу
сте 1944 года был построен 
мост — сначала на деревян
ных, а в начале пятидеся
тых — на металлических 
понтонах. Последний про
служил до введения в строй 
стационарного моста.

Новый коммунальны!! мост 
обеспечил быстрое и надеж
ное сообщение двух берегов 
Томи. В известной степени 
он • уисорил продвия^ение 
многих народнох о з я й с т- 
венных грузов на север об
ласти. А с введением в эк
сплуатацию строящегося 
сейчас моста через Обь им 
будет открыта туда поисти
не широкая дорога.

В. КАШИН.
« « »

НА СНИМКАХ Е. Лиси
цына: последний сезон пон
тонного; первая колонна ав
томашин, открьшшсяя движе
ние по коммунальному мос
ту.
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Служба 01

На днях комиссия Госпож
надзора 'УВД побывала на 
ряде объектов Каргасокского 
района. Установлено, что их 
противопожарная защита 
все еше не отвечает требо
ваниям. В совхозе «Карга- 
сокский» (директор В. Г, Кол
маков) даже нет плана ме
роприятий по обеспечению 
пожарной безопасности зи
мой. Нет порядка ни в га
раже на центральной 
усадьбе, ни в мастерской 
Бонларского отделения. Ме
ханизаторы курят где попа
ло. К пожапному водоему 
трудно подобраться. Для

Что п о к а з а л а  п р о в е р к а
промывки и обезясиривания 
деталей и агретатов широко 
используется горючая жид
кость. .В селе Бондарка сто-' 
ят две пожарные мотопом
пы, и осе неисправны. Горю
че-смазочные материалы па 
скла.еах в пос. Лозунга хра
нятся кое-как. Л на фермах 
не разработаны планы эва
куации животных на случай 
поягара.

Подобное можно увидеть в 
совхозах «Павловский»,
«Вертикосский» и «Май
ский». Фермы, гаражи и 
другие объекты в ночное 
время никем не охраняются.

Тревожная обстановка
сло.жи,дась и на объектах 
Каргасокского отделения 
о^са объединения «Томск- 
нефтегазгеология». Огромные 
материальные ценности хра
нятся в дощатых ск.чадах, 
никем не охраняемых и да
же не огороженных. А воз
ле склада на промбазс Кар- 
гасокской нефтегазоразведоч
ной экспедиции организова
на стоянка автотехники. Все 
склады перегружены товара
ми. Очень много грубейших 
нарушений правил и норм 
пожарной безопасности обна
ружено в Даргэсокском рай-

рыболовпотребсоюзе, на
Большегривском лесопункте 
Каргасокского ЛПХ.'

Добровольные пожарные 
дружины значатся только 
на бумаге. Мы провели в 
райцентре учение по туше
нию условного пожара. По 
тревоге не смогли собраться 
колле1стивы «Сельхозтехни
ки», райпромкомбината, ры
бозавода, леспромхоза обл- 
топпрома, маслозавода и 
других.

Д. НОВОСЕЛОВ,
старший инспектор отде
ла пожарной охраны 

УВД.

л А
Н и к о л а й

П И Н

С е р г е е в и ч

14 октября 1984 года в 
Томске на 75-м году жизни 
скончался персональный 
пенсионер республиканского 
значения, член КПСС с сен
тября 1943 года Нико.лай 
Сергеевич Лапин.

Трудовую деятельность 
Н. С. Лапин начал в 1930 го
ду после окончания Москов
ского техникума.

С 1931 года по 1941 год он 
находился в рядах Совет
ской Армии.

С декабря 1941 года Н. С. 
Лапин работал в г. Томске 
конструктором, начальником 
1сонструкторского бюро от
дела главного механика, на
чальником цеха завода реису- 
щих инструментов. В октяб
ре 1944 года Н. С. Лапин 
был выдвинут на партийную 
работу: был инструктором
обкома КПСС, вторым сек
ретарем Колпашевского гор
кома, заведующим отделом 
легкой промышленности об
кома КПСС. С 1952 года по 
1959 год избирался вторым 
секретарем Томского горко
ма КПСС.

ТЕ А ТР  Д РАМ Ы
16 октября. «Тот, кто полу

чает пощечины» — 19-30.
ТЕ А ТР  КУКОЛ

16 октября. «Мирандолина»— 19-.30.

16 октября. «Гонорар 
пре.да гельство» — 19.

НО
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
16 октября. «Необдуманный 

шаг» (две серии) — 8-40, 11,
13- 30, 16. 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
16 октября. «Несостоявший- 

ся репортаж» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40. 20-20, 
22. «История Биргит Хаас» ■ — 
0. 10-50, 12-40, 14-30, 1(5-20,
18-10, 20, 21-50. Зал кинохро
ники. «Опасные мелочи»,
«Сколько стоит картошка»
9. 10-05, 11-10, 12 15. 13-20,
14- 25, 15-30. 16 35, 20.

«ОКТЯБРЬ»
16 октября. «Синьор Робин

зон» ~  8-40, 12-10, 14, 16.
17-50, 19-40, 21-30. «Синьор
Робинзон» — о, 10-50, 12-40,
14-30. 16-20, 18-10., 20, 21-50,
«Мартин и волшебник» — 10-30.

«ПИОНЕР»
16 октября. «Новые приклю 

чения неуловимых» — 9. «За
одну тройку» -- 1 1 , 13. Кино
клуб «Старты надежд» -- 15. 
«Сын чемпиона» — 15. «Мед
ный ангел» —  17, 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
16 октября. «Ж енатый холо

стяк» — 9. 10-40. 12-20, 14. 1в. 
17-40, 19-20, 21. «Очень важная 
персона» — 9. 10-30, 12. 15,
16-30, 18. 19 30, 21. «Придут
страсти-мордасти» —  13-30.

«СИБИРЯК»
16 октября. «Девочка с си

ним ранцем» ~  9-20. «Заве
щание профессора Доуэля» —
11. 12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20, 
21 .

ДОМ ОФИЦЕРОВ
16 октября. «Джентльмен нз 

Эпсома» — 17. 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ

«АВАНГАРД»
16 октября. «Умею щ ий мол

чать» — 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКЛВЕЛЬ»
16 октября. «я вышла за

м уж  за тень» -- 1 9  21
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
16 октября. «Вердикт* (две 

серии) — 20-30.

Томский техникум обще
ственного питания ОБЪЯВ
ЛЯЕТ ПРИЕМ НА КУРСЫ
по подготовке к вступитель
ным экзаменам. Начало за- 
кятии — 20 октября. Заня
тия проводятся в вечернее 
время. Плата за обучение в 
размере 20 рублей вносится 
на расчетный счет технику
ма № 14154. Справки по 
тел. 5-71-34.

Адрес техникума: г. Томск,' 
ул. И. Черных, 97. Проез,д 
автобусом № 10, троллейбу
сом № 3 до остановки «Ул. 
С. Лазо».

В 1959 году Николай Сер
геевич был избран замести
телем председателя облис
полкома, а спустя четыре 
года направлен на работу 
начальником управления 
Совнархоза.

Неоднократно избирался 
членом Томского обкома 
КПСС и депутатом област
ного Совета народных депу
татов.

В течение ряда лет до 
ухода на пенсию работал на 
заводе «Сибэлектромотор» 
заместителем директора по 
экономическим вопросам.

На всех участках, где 
трудился Николай Сергее
вич, он проявлял себя энер
гичным. требовательным,. 
инициативны.м коммунис
том. Его отличали личная 
скромность, внимание и за
бота о людях.

Светлая память о Николае 
Сергеевиче Лапине навсегда 
сохранится ' в памяти тех, 
кто его знал и кто с ним ра
ботал.

Группа товарищей.

Тираж «Спортлото» v
Результаты 41-:о тиража 

«Спортлото», ■ состоявшегося 
13 октября.

«6 из 49»: 16, 13, 32, 39. 44,
48.

«5 из 36»: 2, 12, 18, 28, 34.
(ТАСС).

Сегодня по области и го
роду — облачная погода, 
временами мокрый снег с 
дояодем, ветер южный, 9—14 
метров в секунду, темпера
тура по области О—5 граду
сов тепла, по северу О—5 
градусов мороза, в Томске 
3—5 градусов тепла.

17—18 октября — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами дождь, в конце пери
ода снег, ветер юго-запад
ный, 10—15 метров в секун
ду, температура ночью ми
нус 2 — плюс 3, по северу 
5—10 .градусов мороза, днем 
минз'с 1 — плюс ■ 4.

Редактор
Н. Г. HECTEPEHItO.

УВАЖАЕМЫЕ ТОВАРИЩИ!
Томское городское агентство «Союзп-гдгать» напоминает 

вам, что ПОДПИСКА НА ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ ИЛ 
1985 ГОД ЗАКАНЧИВАЕТСЯ 1 НОЯБРЯ 1984 ГОДА.

Просим вас оформить подписку у общественных рас
пространителей по месту работы или в отделении связи по 
месту жительства.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУГС
на-замещение вакантных должностей . по научно-исследо
вательскому сектору:

заведующего отделом квантовой радиофизики и акусто
оптоэлектроники (кандидат наук); 

заведующего лабораторией акустооптоэлектроники
(кандидат наук).

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы на конкурс направлять по адреезп 634050, 
Томск, пр. Ленина, 40.

-i-

ШКОЛА «ЮИЫЙ ХИМИК»
при То.мском орденов Октябрьской Революции и Трудо

вого Красного Знамени государственном университете 
ИМ- В. В. Куйбышева объявляет набор на вечернее и за
очное отделения на 1984/85 учебный год.

Принимаются учащиеся 8—9—10-х классов общеобразо
вательных школ. Запись будет проводиться 17 октября, 
в 18 час. 30 мин., в 120-й аудитории главного корпуса (ве
чернее от,деление). Для поступления на заочное отделение 
необходимо до 1 ноября прислать заявление на имя де
кана химического факультета с указанием фамилии, 
имени, школы, класса и точного почтового адреса.

Заявления присылаются по адресу: 634010, Томск, пр. 
Ленина, 36, ТГ'У, химический факультет, школа «Юный 
хзгмик».

Томское городское профессионально - техническое 
училище Х» 34 ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПРИ
ЕМ учащихся со средним и восьмилстним образованием 
на 1984/85 учебный год по следующим специальностям: 
оператор пресса, контролер ОТК—лаборант, слесарь
КИПиА, электромонтер по обслуживанию  ̂ электрообору
дования, слесарь по ремонту автомобилей — водитель 
электропогрузчика.

Для лиц со средним образованием срок обучения — 
10 месяцев, стипендия—от' 72 до 90 рублей. Для лиц с 
восьмилетним образованием срок обучения ' — 3 года.
'Учащиеся находятся на полном государственном обеспе
чении. Иногородние обеспечиваются благоустроенным об
щежитием. Время обучения засчитывается в трудовой 
стаж.

Адрес училища: 634009, г. Томск, пр, Ленина, 217. Тел. 
3-80-57. Проезд троллейбусом и автобусом Я» 2 до оста
новки «Ул, Бердская».

Издательству «Красное 
знамя» требуются на рабо
ту: корректор, швея на про
волокошвейную машину, 
брошюровщица, сварщик на 
УЗП, ученики печатников, 
наборщиков, ученик на 
фальцевальную машину, 
слесарь - сантехник, слесарь 
по вентиляции, слесарь 
КИПиА, штукатур - маляр, 
курьер, столяр — наколот- 
чик клише, приемщик газет 
(работа в ночное время).

Обращаться: Томск, ул.
Советская, 47. Тел. 3 17-76.

С  А У Ж   — 4 ..........
T P V n o V O I ^ P O H G T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В ОТДЕ.11 СОЦИАЛЬНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ СОВЕТ

СКОГО РАЙОНА: инспекторов и делопроизводителей.
Жилплощадь предоставляется в течение трех лет. Справ
ки по тел. 3-47-73, 3-4.5-73.

В УПРАВЛЕНИЕ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ: машиниста
кот.ла, машиниста-обходчпка по котельному оборудова- 
нию, слесаря по ремонту котельного оборудования, ма
шиниста тонливоподачи, старшего машиниста котель
ной, котлочкета, машиниста-обходчика по золоудалению, 
няню в детский сад № 6. Справки по тел. 2-60-10, 2-55-74, 
2-22-71.

На ТЕЛЕГРАФНО - ТЕЛЕФОННУЮ СТАНЦИЮ: теле
графистов, телефонистов, учеников телефонистов и теле
графистов, электромонтеров, повара, худомгника, столяра.

Справки по тол, 2-52-10.
В ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 5КИЛИЩНО РЕМОНТНЫЙ 

ТРЕСТ КИРОВСКОГО РАЙОНА: газоэлектросварщикоп,
жестянщиков - кровельщиков, печников-каменщиков, 
плотников, грузчиков, тракториста, слесарей-сантехников.

Обращаться по адресу: г. Томск, в городское бюро по 
трудоустройству^ или его Филиалы: пр. Кирова, 17; ул. 
Бердская, 18; ул. Пушкина, 71.

Администрация и общест
венные организации Совет
ского райпищеторга пыра- 
:кают глубокое соболезно
вание ветерану советской 
торговли, орденоносцу Л. Н. 
Афониной по поводу без- 
временой кончины мужа 

АФ О Н И Н А
Ивана Корниловича,

Томский горгхом КПСС, 
Советский райком КПСС, 
партийный н(7митет, ди
рекция, профком бб'ьедине- 
ния «Сибэлектромотор» с 
прискорбием извещают о 
смерти члена КПСС с 1943 
года, ветерана труда, пер
сонального пенсионера рес
публиканского ,"!НПЧОНИЯ 

Л АП И Н А
Николая Сергеевича 

и .выражают глубокое собо
лезнование семье покойно
го.

бынос тела — 18 октяб
ря. п 14 часов, из кварти
ры покойного (ул. Елизаро
вых. 8. кв. 59).

Коллектив и администра
ция института «Томсксель- 
проект> с прискорбием нз- 
потцают о скоропостижной 
смерти старшего инженера 

НЕФЕДОВОЙ 
Марии Алексеевны 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Коллектив производствен
ного объедтшения «Сибка- 
бель» выражает глубокое 
соболезнование ветерану 
Рслшюн Отечественной вой
ны и тр\'да Я. В. Бембель 
и Г. Я. Липовке rin поводу 
смерти жены, матери и ба- 
буипси

БЕМ БЕЛ Ь
Антонины  Павловны.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти горячо лю
бимой женгч. матегэи. сестры 

НЕФЕДОВОЙ 
Марии Алексеевны.

I
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